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FIL niños

A fi nales de mayo y principios de junio fueron talados cerca de 300 árboles en el bosque de Nixticuil, en su mayoría 
robles, para construir 260 pies de casa, con el objetivo de reubicar a los afectados de las grietas en Nextipac. 
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El hule de Chapalita

Es de llamar la atención cómo, a partir del 
boom ecologista, un árbol adquiere un 
papel protagónico antes impensable, sobre 
todo por ser un ejemplar de una especie 
demasiado popular, pero en otro relegada 
por resultar inapropiada y “problemática”, 
no tanto en el espacio urbano abierto, sino 
por estorbar los estrechos camellones y 
banquetas de calles y avenidas.
 Pero más sorprendente resulta la inútil 
confrontación de opiniones respecto a un 
asunto que no solo tiene un remedio fácil, 
sino cuya resolución puede dejar conformes 
a la mayoría: tanto a quienes argumentan 
lo oneroso de su preservación, como a 
quienes arguyen el respeto por el valor 
“ecológico” de un ejemplar que ya solo por 
su edad es considerado venerable.
 Los hules no son, en nuestro medio, 
árboles singulares o emblemáticos, ni están 
en vías de extinción, ya que constituyen un 
recurso renovable. 
 Si bien la función ambiental de un árbol 
colosal no puede ser reemplazada por la de 
equis arbolitos cuya suma corresponda a 
una biomasa similar, la remoción del hule 
de Chapalita no tiene por qué implicar una 
condena a muerte.
 El Ficus elastica (que es como nombran 
los botánicos al hule) es, entre los árboles, 
prodigioso por su invulnerabilidad a 
daños y por su fácil propagación. Esas 
que cuelgan por su tronco son raíces 
adventicias, cuya gracia y beneficio 
consiste en producir de cada rama, 
árboles independientes con las mismas 
características genéticas del individuo o 
espécimen original. 
 Así pues (y sin considerar la posibilidad 
del trasplante), para el hule de Chapalita 
hay por lo menos dos opciones: porfiar en 
dejarlo donde está o clonarlo.

Javier Esteban Cedral Gómez.

El inicio es igual para todos

Inicio de clases, de gastos, inicio de cama-
radas, de farras para muchos, inicio de ca-
rrera o bachillerato para bastantes e inicio 
laboral de algunos en la docencia.
 A los que no mencioné y también ini-
cian, les pido me disculpen.
 No importa en qué inicias, proponte 
ser un estudiante que absorbe todo el co-
nocimiento que te dan las aulas. También 
sé autodidacta, porque los libros siempre 

sacan de dudas. Investiga... así lograras la 
profesión que quieres y soñaste durante 
mucho tiempo.
 A ti, maestro formador de personalida-
des, constructor de ideas, ejemplo de algu-
no y psicólogo de varios, ten en cuenta que 
el alumno que está enfrente de ti, lo verás 
durante buen tiempo y hasta después de 
formado te recordará.
 Lo importante es cómo tomemos los de-
talles que nos ofrece la vida desde la trin-
chera en que estemos. 
 Recordemos que alguien desea estar en 
nuestra butaca como alumno o en el escri-
torio como maestro. Tengamos en cuenta 
que volvemos al principio, visto de manera 
metafórica.
 No hagamos de esto una utopía. Empu-
jemos el destino que tenemos en mente.
 En algunas ocasiones nos formamos 
varias metas, y lo mejor para lograrlas es 
trabajar en el sitio en que estamos parados. 
Los sabios dicen que la vida es corta, como 
una estrella fugaz. A veces las oportunida-
des llegan una sola vez en la vida, así que 
debemos aprovecharlas.
 Tú decides cuánto quieres que se vea tu 
vida fugaz en el espacio.

Cristóbal Rogelio Monzón Godoy,
estudiante de derecho, 

CUCiénega.

Bendito IMSS, no te acabes

El derecho a la salud es parte de las garan-
tías individuales de que gozamos como 
seres humanos. La seguridad social tiene 
como finalidad garantizar la asistencia 
médica, la protección de los medios de sub-
sistencia y los servicios sociales necesarios 
para el bienestar individual y colectivo.
 A pesar de esto, es común escuchar a 
las personas quejarse del mal servicio que 
presta el Instituto Mexicano del Seguro 
Social, ya que uno de los principales pro-
blemas por los que atraviesa es la falta de 
medicamentos, pero esto no significa que 
siempre sea malo el servicio que da.
 Ante dichas deficiencias, algunas per-
sonas compran seguros médicos, medida 
que puede ser contraproducente, sobre 
todo en el momento de utilizarlos.
 Daré un ejemplo. Hace poco ingresó de 
emergencia al hospital San Javier una per-
sona conocida mía. Cuando la dieron de 
alta, al cuarto día, resultó que no estaban 
cubiertos sus gastos médicos, ya que cuan-
do llegaron los de la aseguradora y revisa-
ron el expediente del paciente, no encon-
traron los reportes que justificaran realizar 
dicho pago. Así que se dieron a la tarea de 
lavarse las manos y pedir que liquidaran la 
cuenta.
 Los gastos médicos que hicieron, sí los 

consideraba el seguro, pero el alta del pa-
ciente aconteció un domingo, día en que no 
acude el director del hospital y nadie resol-
vió el asunto.
 Es obvio que alguien no estaba cum-
pliendo con su trabajo y responsabilidad en 
ese hospital. Al final la paciente tuvo que 
pagar el monto solicitado, dinero que no 
tenía en ese momento, además del desgaste 
físico y emocional que el asunto le ocasio-
nó.
 Al siguiente día los parientes se dieron 
a la tarea de recabar la información que 
el hospital debió tener en el expediente, y 
después le reembolsaron el dinero pagado.
 Ante estos hechos, uno se da cuenta 
de la importancia de seguir manteniendo 
nuestro seguro social y de que las autori-
dades pongan más interés en resolver los 
problemas que enfrenta.

Ruth E. Ortiz Saldívar,
rutheortiz@hotmail.com

Fallas y puras fallas

Cuándo entenderán nuestros gobiernos lo-
cales que la solución a la circulación en la 
ciudad, no es la construcción de tanto paso 
a desnivel o puente vehicular. Todo lo quie-
ren arreglar así.
 Invierten e invierten dinero de nuestros 
impuestos, mientras que los agentes de trán-
sito no hacen nada por mejorar la circulación.
 Deben sincronizar bien los semáforos, 
quitar los autos estacionados en calles con 
dos carriles, apurar a quienes se paran en do-
ble fila para dejar a sus hijos en la escuela.
 De Mariano Otero a López Mateos, por 
avenida Las rosas, hay dos semáforos no 
sincronizados. Para colmo, mientras que los 
que circulan por López Mateos tienen cinco 
minutos para cruzar, quienes venimos o es-
tamos en avenida Las rosas, solo un minuto.  
 ¿Para qué otro paso a desnivel? ¿No tie-
nen en cuenta los accidentes frecuentes en el 
paso a desnivel de López Mateos y Manuel 
Acuña, porque en cuanto sale uno del túnel 
se encuentra con un semáforo?
 Está bien que debemos manejar despa-
cio, pero ¿por qué detenernos ante dicho 
semáforo?
 Señores planeadores de la ciudad, no se 
sientan relegados, ni quieran ganarle al Dis-
trito Federal. No queremos segundos pisos, 
no queremos que exterminen los árboles de 
las avenidas. Planeen de otra forma.

Mario López Castañeda.

OPINIÓN
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Sábado 20
Persiste el rechazo de los vecinos de Chapalita y otras 
colonias a la construcción del puente vial en Las rosas 
y López Mateos. También hay oposición de habitantes 
de La calma a la edificación de un proyecto similar en 
el crucero de La calma y López Mateos, cuyas obras 
iniciarían el 27 de septiembre.

El presidente Vicente Fox Quesada aceptó que la 
inseguridad constituye uno de los mayores proble-
mas del país, ya que inhibe la inversión y reduce la 
productividad y generación de empleo.

Domingo 21
El “subcomandante Marcos”, líder del Ejército Za-
patista de Liberación Nacional (EZLN), anunció el 
sábado ante sus seguidores de organizaciones so-
ciales, que pueden votar por el partido y candidato 
político que prefieran, porque el EZLN no pretende 
orientar su sufragio.

Una manifestación de apoyo a la casa hogar La ca-
sita, que avanzaba por la zona hotelera de Cancún, 
fue interceptada y atacada con macanas y gases 
lacrimógenos por unos 400 elementos de élite, del 
gobierno de Quintana Roo y el municipio de Beni-
to Juárez. El saldo provisional es de 450 detenidos 
y un número de heridos todavía indeterminado.

Lunes 22
México requiere un incremento de 3.1 por ciento 
en el producto per cápita durante 11 años conse-
cutivos, para abatir a la mitad el número actual de 
habitantes en pobreza extrema, estimado en 13.4 
millones de personas, revela estudio de evaluación 
difundido por la Comisión Económica para Améri-
ca Latina y el Caribe (Cepal).

Patricia Mercado rindió protesta como precandi-
data única a la presidencia de la república por el 
Partido Alternativa Socialdemócrata y Campesina. 
La única mujer aspirante a la presidencia dijo que 
con su candidatura buscará eliminar el abstencio-
nismo.

Martes 23
Entró en vigor el decreto de regularización de los 
denominados automóviles “chocolate”, a partir de 
su publicación, el lunes 22 de agosto, en el Diario 
Oficial de la Federación, por parte de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público.

Roberto Madrazo, dirigente nacional del PRI, dijo 
que no realizará ningún cabildeo o negociación 
interna para propiciar las condiciones idóneas que 
permitan la llegada y permanencia de Elba Esther 
Gordillo a la presidencia del tricolor.

LA CITA
Yo no soy una mujer ni de corajes ni de 
rencores; he hablado con el presidente 

del partido (Roberto Madrazo) y ni 
apuñalo ni descalifico, me importa el 

PRI, yo no seré factor de desunión

aseveró la secretaria general priista, Elba 
Esther Gordillo, en la primera declaración 
pública luego de casi 18 meses de ausencia 
del escenario político nacional, el pasado 21 
de agosto.

Más de 25 millones de estudiantes pertene-
cientes al nivel básico regresaron el 22 de 
agosto a las aulas, con el objetivo de iniciar 

el ciclo escolar 2005-2006, así como más 
de un millón de maestros que laboran en 
216 mil 176 escuelas del país.

El monumento a la Revolución atestiguó la 
primera movilización conjunta de las princi-
pales centrales de trabajadores de todas las 
corrientes, las cuales determinaron unirse 

en un frente común contra el cobro del im-
puesto sobre la renta (ISR) a las prestacio-
nes. Además informaron que darán inicio a 
una “agenda de trabajo conjunta”.

FOTO: ARCHIVO

El secretario de Seguridad Pública (SSP) fede-
ral, Ramón Martín Huerta, anunció el Acuerdo 
nacional por un México seguro, instrumento 
con el que todos los niveles de gobierno en-
frentarán de manera coordinada al crimen 
organizado, a partir de 10 acciones consensua-
das en las últimas semanas con gobiernos es-
tatales, municipales y corporaciones policía-
cas.

Miércoles 24
Antes de aterrizar en el aeropuerto de Pucall-
pa, al noreste de Lima, cae un avión con 100 
pasajeros, de los que sobreviven solo 52. Infor-
maciones preliminares aseveran que el acci-
dente ocurrió por vientos cruzados. 

Terminó la evacuación de 25 asentamientos en 
Gaza y Cisjordania. Por primera vez Israel 
abandona comunidades judías reclamadas por 
los palestinos para su futuro Estado.

Cuestionan ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) a su presidente 
Mariano Azuela Güitrón, por la falta de clari-
dad con que manejan 11 fideicomisos integra-
dos con los recursos presupuestales sobrantes 
de años anteriores. 

Sube a 15 el número de muertos en Veracruz y 
Oaxaca por las lluvias ocasionadas por la tor-
menta tropical José. En Veracruz había 500 vi-
viendas dañadas por el agua anegada que su-
peró el metro de altura, así como por los 
fuertes vientos que volaron techos y derrumba-
ron árboles.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) dio un plazo de cinco días 
al Instituto Electoral del Estado de México 
(IEEM) para que determine si el candidato del 
PRI al gobierno de esa entidad, Enrique Peña 
Nieto, rebasó o no el tope de gastos de campa-
ña. De comprobarse que el ahora gobernador 
electo del Estado de México incurrió en dicha 
ilegalidad, anularían el triunfo que obtuvo el 
pasado 3 de julio.

FOTO: ARCHIVO

Regresan a clases

En el monumento a la 
Revolución

OPINIÓN
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Marco Antonio  Cortés 
Guardado

Las elecciones presidenciales de 
2006 serán altamente competi-
das. Con toda probabilidad, el 
margen de victoria del triunfa-
dor será bastante reducido. Por 
ahora, en las encuestas Andrés 
Manuel López Obrador adelan-
ta a sus probables contendientes 
por una diferencia de dos dígitos. 
Pero una vez definidos los candi-
datos oficiales, se puede dar por 
sentado que el proceso constitu-
cional reducirá esta diferencia 
a un dígito, y aunque ahora se 
perfila un ganador, el margen de 
incertidumbre será cada vez más 
amplio conforme nos aproxime-
mos a la fecha de la elección. Por 
ello el tema de las alianzas es tan 
importante desde ahora. 
 El PRI irá seguramente de la 
mano con el PVEM. La precam-
paña de Bernardo de la Garza 
puede ser nada más un escarceo 
para ponerse en una mejor posi-
ción negociadora frente al Revo-
lucionario Institucional. Por otra 
parte, aunque se especuló que el 
partido Convergencia se aliaría 
con el PAN, todo indica que más 
bien aquel se sumará a un frente 
de izquierda, si éste llega a con-
cretarse.
 Pero lo que más ruido está ha-
ciendo es justamente la rebatinga 
para construir el famoso frente 
de la izquierda mexicana. Dos 
factores inéditos son los que han 
caldeado las negociaciones para 
conformarlo. El primero y más 
importante es que la izquierda 
tiene grandes posibilidades de 
conquistar la presidencia de la 
república por medio de Andrés 
Manuel López Obrador. Para-
dójicamente, la posibilidad de 
ganar se puede convertir en la 
principal causa de una derrota 
de la izquierda (cualquier cosa 
que se entienda por esta). Y es 
que es esta misma posibilidad la 
que proporciona a los partidos 
menores, el Partido del Trabajo y 
Convergencia, argumentos para 
endurecer sus exigencias. Sería 
ingenuo pensar que apoyan a 

Cárdenas por razones ideoló-
gicas o de principios. Quieren 
prerrogativas mayores y el inge-
niero les viene a la medida para 
utilizarlo como petate del muer-
to.
 El otro factor es justamente 
el retorno de Cuauhtémoc Cár-
denas, un indiscutible muerto 
viviente. Todo mundo lo sabe, 
pero hay que repetirlo una y 
otra vez, porque a él se le olvida 
convenientemente. Cárdenas ha 
sido derrotado en tres ocasiones 
(aunque una sea dudosa). Con 
todo, insiste en ser candidato a 
la presidencia por cuarta ocasión 
consecutiva. Seguramente el in-
geniero tiene en mente a Lula da 
Silva, pero para su desgracia y 
por una extraña mutación de las 
circunstancias, el Lula mexicano 
no será él, sino su más odiado ri-
val: Andrés Manuel López Obra-
dor.
 Cárdenas es tenaz, pero na-
die se atreve a presentarlo como 
un político inteligente. Brilla más 

por el apellido que por sus cuali-
dades de estadista. Está claro que 
López Obrador desbancó a Cár-
denas en todos los sentidos. En 
cualquier escenario, parece im-
posible que el segundo sea capaz 
de sacar de la jugada al primero. 
De hecho, Cárdenas ya estaba 
fuera del terreno de juego. 
 No obstante, si bien el hijo del 
general no es un político brillan-
te (como sí lo es quien lo empu-
jó al estrellato, Porfirio Muñoz 
Ledo, con todo y sus bemoles), 
ya quedó demostrado que sí es 
un político mañoso. Hizo dos ju-
gadas, que si no son magistrales, 
al menos sí han sido atrevidas. 
Primero, al renunciar a conten-
der por la nominación dentro del 
PRD, le complicó la precampaña 
a López Obrador, cuando lo lógi-
co era que se la facilitara. Luego 
se lanzó a la tarea de conformar 
una “nueva mayoría”, para que 
ésta decidiera quién compite en 
su nombre por la presidencia de 
la república. En realidad esa ma-

yoría no es más que un eufemis-
mo para designar lo que es más 
correctamente un agrupamiento 
estratégico de la chiquillada. Sin 
embargo, le está funcionando 
hasta ahora al michoacano para 
mantenerse como una carta vi-
gente.   
 La indecisión del PRD per-
mitió a Cárdenas retomar pro-
tagonismo, y a la chiquillada, 
acrecentar su beligerancia. Yo 
personalmente dudo que el PT 
y Convergencia se arriesguen 
a jugársela con Cuauhtémoc, a 
menos que endurezcan tanto sus 
exigencias, que el PRD no se las 
cumpla. Es probable que si Cár-
denas compite, le quite votos a 
López Obrador. No muchos, pero 
importantes si la competencia 
se cierra en extremo. Si no, esos 
partidos se arriesgan a perder el 
registro por una apuesta suma-
mente riesgosa. En otro escena-
rio, también es cierto que el PRD 
puede salir perdiendo si se va 
con el frente de izquierda. Supo-

niendo que gana la presidencia, 
la chiquillada le podría mermar 
el número de curules que obten-
ga en la elección. 
 Cárdenas es un candidato 
perdedor. Es un cartucho que-
mado, una opción puramente 
testimonial, una especie de es-
píritu chocarrero que solamen-
te puede aguadarle el caldo a la 
izquierda nacional. Para exor-
cizarlo, el PRD debe establecer 
firmemente su posición y fijar 
condiciones claras. La primera 
es obvia: la candidatura presi-
dencial no está en juego. Quien 
puede ganar es López Obrador, 
y si se conforma un frente, es 
para acrecentar esa posibilidad. 
Como el probable ganador es 
perredista, la chiquillada está 
obligada a moderar sus exigen-
cias. OK; merecen un trato jus-
to, pero a la medida de su ver-
dadero peso político y electoral. 
Y este no es forzosamente el 
que imaginan que tienen ahora. 
Hay que considerar que la elec-
ción se polarizará, y que el voto 
útil afectará indudablemente a 
los partidos pequeños. Digo, si 
perjudicará al Partido Acción 
Nacional, ni modo que no cobre 
cuentas a la chiquillada. 
 Es evidente que el electora-
do mexicano está consideran-
do primeramente al candidato 
para definir sus preferencias y 
el sentido de su voto. También 
que, si todo dependiera de la 
fuerza electoral del PRD, An-
drés Manuel López Obrador ya 
podría darse, verdaderamente, 
por muerto. En el proceso de 
constitución del famoso frente 
de izquierda, la chiquillada le 
ha dado una importancia a sus 
membretes que no tiene ni de 
lejos. Se trata de un debate arti-
ficial y absurdo. 
 El PRD debe apostarle todo 
a López Obrador y a las redes 
ciudadanas. Si la chiquillada se 
suma, excelente. Si no, pues ni 
modo. Todo lo demás es estarle 
dando una importancia desme-
recida a partidos menores y a un 
personaje político senil, que ya 
debería estar jubilado. ■

Frente fragmentado
Dos factores inéditos son los que han caldeado las negociaciones para construir el famoso frente de la 
izquierda. El primero es que tiene grandes posibilidades de conquistar la presidencia de la república por medio 
de Andrés Manuel López Obrador, y el segundo, el retorno de Cuauhtémoc Cárdenas.

Andrés Manuel López Obrador y Cuauhtémoc Cárdenas.  FOTOS: INTERNET
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“El periodismo es una profesión amarga, pero de muy dulces recuerdos”.
Renato Leduc.

SIN PEDIR AUDIENCIACarlos Martínez Macías

Los tenían en la azotea y los 
ofrecían como si fuera “menú”.
 Durante más de dos años, 
un grupo de menores de edad 
permanecieron retenidos de su 
libertad y obligados a prostituirse 
con depravados que llegaban al 
edificio para ser atendidos.
 Los sujetos que los mantenían 
prisioneros, tenían fotografías 
de los chicos y los mostraban al 
“cliente”.
 Una vez que éste elegía al 
menor de su elección, lo traían a 
una alcoba para que brindara el 
“servicio”. 
 En la red de prostitución 
infantil, los hacían pasar como 
sobrinos para enganchar otros 
menores para reclutarlos en el 
clan.
 Los integrantes de la banda 
que prostituía a los niños, fue 
desmembrada por la policía y 
fueron sujetos a proceso penal 
pero por separado. Nunca fueron 
juzgados por delincuencia 
organizada o por formar parte de 
una red de prostitución infantil.
 Uno de ellos, Alfonso 
Arciniega Bañuelos, ni siquiera 
fue involucrado en la averiguación 
criminal del grupo y fue juzgado 
y sentenciado por un delito 
aparte: la violación de un menor 
de 13 años.
 El individuo estaba enfermo 
de SIDA y pese a conocer de su 
padecimiento, no tuvo empacho 
en violar a este y otros menores 
“por coraje por haber sido a su 
vez infectado”, como él mismo 
admitiría.
 Pese a estos elementos, la juez 
que conoció del caso lo sentenció 
a poco más de seis años de prisión 
aunque la pena mayor era de 14 
años.
 En sus considerandos, la juez 
lo calificó como un hombre “de 
baja peligrosidad”, que no fuma, 
no toma, no consume drogas y 
estaba ante su primer delito.
 Para la juez, no había 
antecedentes penales porque 
técnicamente no había sido 
sentenciado antes por lo que no 
tenía antecedentes penales.
 La Fundación Nacional de 
Niños Robados y Desaparecidos, 
recibió la denuncia sobre un 
grupo compuesto por mexicanos 
y extranjeros que ofrecían clases 
de inglés como un gancho para 
atraer menores y explotarlos y 
abusar sexualmente de estos.
 La organización presentó una 
denuncia por la que se abrió la 
averiguación previa 9538/2002 

y elementos investigadores 
detendrían después a Alfonso 
Arciniega Bañuelos, de 48 años, 
cuando acababa de violar al niño 
de 12 años.
 El sujeto confesó todo y reveló 
que estaba infectado con VIH. En 
el lugar los agentes encontraron 
análisis de VIH positivos que el 
hombre reconoció como suyos.
 Al mismo tiempo, dos 
extranjeros cómplices de Arciniega 
fueron capturados por la Agencia 
Federal de Investigaciones y 
procesados por corrupción de 
menores. Recibirían 15 años de 
condena.
 Bajo causa criminal 332/2002, 
la juez cuarto de lo penal Felícitas 
Velázquez Serrano, sentencia 
al violador confeso Alfonso 
Arciniega Bañuelos, a seis 
años de prisión por el delito de 
violación, un año seis meses por 
el de corrupción de menores y a 
pagar 13 mil pesos por reparación 
del daño.
 La juzgadora concluye que el 
procesado es una persona de baja 
peligrosidad.
 Para la Fundación Nacional de 
Niños Robados y Desaparecidos, 
quien fue quien destapó todo 
el escándalo, se trató de una 
sentencia indignante ante este 
tipo de conductas aberrantes.

 Platiqué con el menor que 
habita una humilde finca de 
una colonia popular de calles 
polvorientas en Tonalá.
 La madre me dijo que el menor 
violado fue blanco de burlas y en 
dos ocasiones intentó suicidarse.
 Las pruebas de laboratorio 
por infección de VIH salieron 
negativas y al menos él está libre 
de haber sido contagiado.
 En aquella ocasión, la familia 
se quejó de que las autoridades 
no cumplieron con la ayuda 
prometida.
 El muchacho me narró que 
durante más de un año tuvo 
pesadillas donde el violador 
regresaba. Despertaba por las 
noches bañado en sudor y no 
podía apagar la luz.
 Me contó que él no fue el 
único menor atacado por Alfonso 
Arciniega Bañuelos, sino que 
hubo más.
 Localicé al menos a otro 
chico que incluso presentó una 
denuncia penal contra Arciniega 
por el delito de contagio.
 Pese a todo, para la juez cuarto 
de lo penal, Felícitas Velázquez 
Serrano, el violador Alfonso 
Arciniega Bañuelos, era un tipo 
de baja peligrosidad porque era 
el primer delito que cometía y no 
tenía antecedentes penales.

 Además, y aunque hubiera 
sido un agravante para dictar 
sentencia, dice la juez que no se 
pudo acreditar que Arciniega 
Bañuelos estuviera infectado con 
VIH.
 La juez me dijo que el 
violador tendrá que purgar toda 
la sentencia porque es un delito 
grave que no alcanzará el beneficio 
de la libertad bajo caución.
 Más allá de tecnicismos, hay 
algunos datos sobre los cuales 
reflexionar.
 Por ejemplo, cuando la juez 
emitió la sentencia, había al 
menos tres averiguaciones en 
contra de Arciniega Bañuelos.
 La primera, 9538/2002 por 
prostitución infantil y corrupción 
de menores, de la cual se derivó 
la investigación por la que fue 
detenido.
 Segunda, la 1211/2002 ante 
la PGR contra Arciniega y dos 
norteamericanos por prostitución 
infantil.
 Y la 1370/2003 ante la PGR 
contra el mismo Arciniega y dos 
norteamericanos por el delito de 
contagio de VIH.
 Por medio del oficio 2812 la PGR 
solicitó la orden de aprehensión 
contra Arciniega y coacusados por 
el delito de contagio en agravio de 
varios menores. 

 Un juez de distrito de 
Guadalajara obsequió las órdenes 
de aprehensión incluida la de 
Arciniega, el mismo que para las 
autoridades estatales NO tiene 
VIH.
 Uno de los menores que 
fueron recluidos en la azotea 
donde se ofrecía servicio de sexo 
con menores, me contó parte de lo 
que ahí vivieron.
 Por ejemplo, me dijo que el 16 
de junio de 2002, se practicó una 
prueba de VIH y salió positiva 
y acusó a Alfonso Arciniega 
Bañuelos de haberlo contagiado; 
hizo lo mismo en la averiguación 
1211 ante la PGR por el delito de 
contagio.
 Vía telefónica, Armando, 
infectado por el VIH, me dijo que 
Alfonso Arciniega Bañuelos lo 
mantuvo secuestrado junto con 
tres menores más.
 Entre los clientes que acudían 
a ese edificio, hay gente conocida 
o por lo menos que presumía 
de “buenas relaciones con el 
gobierno”.

***   ***   ***

Quise narrar este caso del 
violador hoy preso en Puente 
Grande, porque existen al menos 
sospechas de que el violador 
Thomas White detenido en 
Puerto Vallarta pueda librar las 
acusaciones que pesan en su 
contra.
 Se trata de un pederasta 
que formaba parte de una 
red de prostitución infantil 
que disfrazado de benefactor 
prostituyó a menores en Puerto 
Vallarta.
 Hoy ese destino turístico 
vive bajo el estigma de ser un 
sitio donde se pueda practicar 
el turismo sexual incluido el 
pederasta.
 Parte de esa historia la escribió 
White.
 Hombre poderoso, de 
amplios recursos, el sujeto 
libró ya una denuncia penal y 
podría conseguir salir libre bajo 
fianza por otros delitos que se le 
imputan que no son considerados 
graves.
 Me temo que como en el caso 
de Arciniega, los tecnicismos 
legales nos van a llevar a impedir 
que todo el peso de la ley caiga 
sobre un hombre que en su 
perversión jugó con la inocencia 
de muchos niños.
 Tal vez también nos digan 
que era su primer delito y por 
lo mismo un tipo de “baja 
peligrosidad”.■

El caso White
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En la ciudad de Ocotlán, Jalisco, es común 
observar cómo se traslada en bicicleta toda 
una familia: padre, madre e hijos. Incluso 
mochilas y el mandado encuentran lugar 
en un artefacto tan simple, que algunos 
juzgan incómodo y vulnerable.
 Los que con ánimo peyorativo llaman 
a las pequeñas ciudades, “pueblos bicicle-

teros”, tienen razón en aplicarles tal califi-
cativo. En Ocotlán, Jalisco, es cosa de todos 
los días ver a los ocotlenses trasladarse en 
bicicleta por las calles de esta ciudad indus-
triosa.
 Esto podemos constatarlo a la hora de 
la comida o al caer la tarde, cuando las 
familias retornan a sus hogares y pasan 
por los hijos a la escuela tras concluir su 
jornada en alguno de los comercios del 

centro, en la fábrica de muebles o quizá al 
terminar su turno en Celanece Mexicana 
o la Nestlé.
 En Ocotlán este vehículo como medio 
de transporte se popularizó con la llegada 
de la industria. La primera en establecerse 
fue Nestlé, en 1935, para aprovechar la pro-
ducción de leche, pues entonces este muni-
cipio era agrícola y ganadero.
 Al crecer su producción, Nestlé contra-

tó hasta 300 obreros, muchos de los cuales 
comenzaron a utilizar la bicicleta para tras-
ladarse desde sus hogares hasta el centro 
de trabajo, ubicado en la periferia de la co-
munidad.
 Años más tarde, con la llegada en 1947, 
de Celanece Mexicana, empresa dedicada 
a la producción de filamento de acetato de 
celulosa, mecha de cigarro, hilos de fan-
tasía y tintas para textiles, crecieron las 

Ocotlán: un pueblo 
bicicletero por tradición

SIN CONTAMINAR

Este vehículo como medio de transporte se popularizó con la llegada de la industria a Ocotlán FOTO: CANDICE CARRAZCO
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oportunidades de empleo. En sus mejores 
épocas esta industria llegó a contratar has-
ta tres mil empleados.
 Éstos, por razones de economía, falta de 
transporte y caminos apropiados, tuvieron 
que movilizarse desde sus comunidades o 
rancherías hasta el complejo industrial de 
198 hectáreas de superficie, tras sortear los 
peligros que supone transitar montado en 
bicicleta algunos de los tramos de la carre-
tera Ocotlán-Guadalajara.
 El cronista de la ciudad, José Manuel 
Angulo Sepúlveda, refiere que el mejor 
medio de transporte para los obreros fue 
justamente la bicicleta, a tal grado que las 
nuevas empresas debieron acondicionar 
un espacio para que los trabajadores res-
guardaran sus vehículos mientras desarro-
llaban sus jornadas laborales.
 Dichos estacionamientos siguen vigen-
tes no solo en Celanese o Nestlé, sino en 
muchos de los espacios públicos de este in-
dustrioso municipio. Como dato curioso, el 
de Celanese tiene lugar para 460 bicicletas.

La bicicleta: el paso de la 
sociedad rural a la urbana
En opinión de Eliseo López Cortés, doctor 
en antropología social y miembro del Siste-
ma Nacional de Investigadores, la bicicleta 
como medio de transporte en Ocotlán, Ja-
lisco, puede entenderse como el paso de la 
sociedad rural a la urbana.
 Aunque podría inferirse que la socie-
dad ocotlense está a la altura de ciudades 
europeas y asiáticas, por elegir la bicicleta 
sobre cualquier otro vehículo, factores so-
ciales y culturales no borran la percepción 
peyorativa en torno al uso de la misma: “En 
México la sociedad percibe al automotor 
como un símbolo de prestigio y no como 
un medio de comunicación”.
 López Cortés, catedrático del CUCié-
nega de la UdeG, explica que en Ocotlán, 
Jalisco, conviven las sociedades ranchera, 
urbana y moderna, “con un ropaje cosmé-
tico de modernidad”. 
 Ocotlán, sin embargo, se quedó con la 
retícula del siglo XIX. Una prueba de ello 
es que no tiene grandes avenidas, que hoy 
le son indispensables.
 En ello coincide Rodrigo Almícar Solís 
Vera, director de Obras públicas municipa-
les, quien asegura que la infraestructura 
del municipio es insuficiente para sus más 
de 120 mil habitantes. 
 A lo anterior hay que agregar que la 
ciudad ha crecido de manera irregular. 
Un ejemplo de ello es la ciclovía, que tiene 
alrededor de mil 100 metros de extensión. 
Como rasgo peculiar, se encuentra justo 
a la mitad de una de las más importantes 
vialidades del municipio. La razón es sim-
ple: no estaba proyectada y es resultado 
de los trabajos de ampliación de la aveni-
da Universidad, de cuatro a seis carriles. 
Al terminar, la capa asfáltica quedó en un 
desnivel de más de 20 centímetros entre los 
de ida y los de regreso. Por ello la autoridad 
municipal y el gobierno del estado deter-
minaron cubrir tal diferencia y acondicio-

nar un espacio en forma de camellón para 
el paso de los ciclistas.
 Esta es una obra de la que se vanagloria 
el gobierno de Jalisco, aunque luego de un 
año de trabajo, todavía no está terminada. 
 Luis Arturo Macías García, especialista 
en desarrollo sustentable y catedrático del 
CUCiénega, considera que las autoridades 
municipales no han sido sensibles para 
brindar seguridad a los ciclistas, pues al 
ubicar la ciclopista al centro de una aveni-
da de alta velocidad, es obvio que quienes 
la utilizan correrán un alto riesgo al mo-
mento de abandonar el camellón central.

Trasladarse en bicicleta: ¿un 
deporte extremo en Ocotlán?
El congestionamiento vial empieza a ser 
un problema serio en esta ciudad. Los au-
tomovilistas deben cuidarse de no chocar 
o atropellar a los bicicleteros, que por lo li-
gero de su transporte y la falta de cultura 
vial, suelen atravesarse sin previo aviso y 
circular en sentido contrario. El peligro es 
mayor cuando una sola bicicleta transporta 
hasta cuatro personas.
 “En ocasiones parece uno presenciar 
actos circenses, como resultado del inge-
nio de los habitantes de Ocotlán, quienes 
adaptan sus bicicletas para trasladar a 
su familia, ante la falta de recursos para 
adquirir un coche. Es obvio que esto im-
plica un riesgo mayor, tanto para quienes 
circulan en bicicleta como para los au-
tomovilistas”, apunta el maestro Macías 
García.
 

Todos para uno y ¿una bicicleta 
para todos?
 El recorrido en bicicleta inicia cuan-
do el padre sale de su oficio y monta en 
su “corcel”. De ahí pasa por la esposa y la 
sube en su “bicla”, en la parte delantera; 
románticos, tienen “chance” de pasar por 
la tienda para comprar con qué preparar la 
comida o cena. Ella con el bolso en la mano, 
se acomoda entre el manubrio y el asiento; 
él conduce y juntos llegan por los niños a la 
escuela.  Se “reacomodan”: el hombre de la 
casa ahora lleva en la espalda la mochila 
del más pequeño. El hijo grande trepa en 
un par de tornillos –diablitos les llaman– 
que salen de la llanta trasera del vehículo y 
se agarra a los hombros del conductor.
 La madre regresa entre el manubrio y 
el asiento del piloto. Ahora, además de las 
bolsas del mandado, carga al hijo pequeño 
en las piernas; la mochila de éste es colgada 
en la parte delantera del manubrio.
 Ahora sí, todos equilibrados empren-
den la retirada. Ríen y tal vez discuten el 
menú del día, a la vez que “torean” a los 
transeúntes, automovilistas y otros “bici-
cleteros” igual de temerarios a ellos.
 No es en sí la acrobacia lo que impre-
siona, sino los riesgos que de manera cons-
ciente o inconsciente viven cada día los 
ocotlenses al utilizar la bicicleta como me-
dio de transporte, pues es un vehículo que 
carece de seguridad, además de que en no 
pocas ocasiones conducen en sentido con-
trario al de la circulación.
 ¿Acaso no les preocupa la falta de se-

guridad con la que viajan los suyos? ¿Los 
automovilistas deben resignarse a manejar 
sorteando las acrobacias de quienes condu-
cen las bicicletas?
La otra cara de la moneda: “la 
bici” es un medio de transporte 
que ejercita, divierte y ayuda a la 
economía familiar
 Sin duda hay muchas historias que 
cuentan los ocotlenses. Las siguientes nos 
las compartieron sus protagonistas:
 Omar Ernesto Gutiérrez, “el Speady 
González”, es un joven de 25 años. Su la-
bor consiste en llevar cervezas a domicilio. 
Lo hace en bicicleta, de las 10:00 a las 22:00 
horas. Sus clientes lo conocen y lo ponen a 
prueba en cada entrega: lleva en su vehícu-
lo cubetas llenas de cervezas con hielo pi-
cado y hasta la botana. Las transporta en-
tre el manubrio y el asiento de “su bicla”. 
 Speady González afirma que se le ocurrió 
prestar este servicio porque es un buen nego-
cio y como no tiene moto, decidió utilizar la 
bici, además de que le gusta hacer ejercicio y 
mantenerse en buen estado físico. 
 No pone límites para realizar puntual-
mente sus entregas. “A donde me pidan 
voy. Al lugar más lejos que he ido…hice 
casi 20 minutos”.
 En alguna ocasión al cumplir con sus 
deberes tuvo la mala fortuna de chocar 
con otro joven que conducía bicicleta: “se 
me quebraron las botellas y tuve que per-
seguir al muchacho que me chocó para que 
me pagara las chelas, pues él fue el de la 
culpa, porque se me atravesó… al final se 
me escapó”.
 Aunque Speady González reconoce que 
en motocicleta podría hacer más rápidas 
sus entregas, comenta: “ya me acostumbré 
y me gusta andar en bici”.
 Don José “el guasanero” tiene 25 años 
de vender estas leguminosas que son del 
gusto popular entre los ocotlenses. Empe-
zó transportando su mercancía en un carri-
to de mano, el que cambió luego por un tri-
ciclo. Hace 15 años lo dejó por una bicicleta 
para recorrer las calles y agilizar la venta 
de sus guasanas.
 A partir de hace unos años don José ex-
pende guasanas en una de las esquinas del 
centro, junto a su bicicleta. “Es más fácil de 
manejar y ligera para cargar”.
 Norma Hernández, ama de casa, reco-
rre las calles en su bicicleta para hacer sus 
“mandados” en las tiendas del centro de la 
ciudad. Acostumbra pasar todos los días 
por sus hijos a la escuela montada en su 
bici. “Yo soy de Guadalajara. Llegué a Oco-
tlán en 1990 y desde entonces uso la bici-
cleta, porque es más cómoda, y porque así 
hago un poco de ejercicio. En Guadalajara 
no se pueden recorrer las mismas distan-
cias en bici”.
 Norma recorre cerca de siete kilóme-
tros al día. Para ayudarse a transportar sus 
bolsas del mandado, implementó una pe-
queña canastilla en el manubrio de la bici. 
Una de sus hijas tiene otra apropiada a su 
tamaño y edad, pero no recorre las mismas 
distancias, pues la utiliza por diversión. ■

Para elaborar el presente reportaje y con el 
ánimo de conocer con detalle cuan arrai-
gada está la bicicleta entre los ocotlenses, 
apliqué un cuestionario a 350 personas 
durante la semana del 10 al 14 de enero 
pasado, y estos fueron algunos de los re-
sultados:
• De 350 personas consultadas, 251 di-

jeron tener una bicicleta y utilizarla 
como medio de transporte.

• 169 aseguraron poseer dos. 
• 152 se trasladan en ellas para ir de 

compras, 126 para acudir al trabajo, 
115 para asistir a la escuela y 109 usan 
este vehículo para pasear.

 A la pregunta de cuántas personas 
viajan comúnmente en una bicicleta, 176 
respondieron que solo una, 67 dijeron 
que de dos a tres y ocho reconocieron 
que viajan más de tres.
 En cuanto a accidentes viales, 166 
entrevistados aseguraron no haber par-
ticipado en ningún percance, mientras 
que 85, sí. 
 De los consultados, 237 no utilizan 
ninguna protección al viajar; 14 sí, como 
rodilleras, casco o guantes. 

¿Cómo aprovechar el uso de la 
bicicleta en Ocotlán?
El uso de la bicicleta no ha surgido como 
una estrategia de desarrollo sustentable. 
Es un asunto fortuito, de conveniencia 
para la población. Sin embargo, en aras 
de promover y mantener esta tradición, 
Luis Arturo Macías afirma que es indis-
pensable que las autoridades y las em-
presas implementen cursos de educa-
ción vial y eviten que en una bicicleta se 
transporten más de dos personas. Otra 
medida es promover el ciclismo como 
deporte de alto rendimiento.

Datos curiosos
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El Hospital Civil de Guadalajara “Doctor 
Juan I. Menchaca” recibió 96 porth-a-caths 
para distribuirlos entre los niños con cáncer 
del piso siete.
 Dichos aditamentos son un tipo de 
puerto que implantan los especialistas 
debajo de la piel del paciente, para 
suministrar con facilidad los medicamentos 
por medio de una inyección y que lleguen 
de manera precisa a la sangre.
 Sin dicho puerto, los niños con leucemia 
o cáncer deben soportar el dolor que les 
producen los piquetes del tratamiento 
quimioterapéutico, en ocasiones varias 
veces por semana, durante tres o más años. 
Las venas llegan a “esconderse”. Reciben 
la punta de las agujas en las manos, pies e 
incluso en el cuello. Es doloroso. 
 El poth-a-cath puede disminuir el 
número de piquetes durante el tratamiento 
de quimioterapia, de 15 aguijonazos a uno. 
Y puede durar hasta 10 años o más debajo 
de la piel.
 Lo mejor, dijo el director del “Juan I. 
Menchaca”, Roberto Kumasawa Ichikawa, 
es que “disminuye la ansiedad, el 
sufrimiento y el dolor”.

Incendio en la zona lumbar
Le diagnosticaron leucemia en Tampico, 
Tamaulipas. La llevaban de visita con sus 
abuelos. Apenas tenía dos años y medio. Las 
vacaciones no resultaron relajantes para los 
padres. Con la niña en brazos, buscaron en 
la ciudad norteña un especialista en cáncer 
infantil.
 Llegaron al hospital general tampiqueño. 
Ni modo de regresar hasta Puerto Vallarta 
o Guadalajara. Lejísimos. La niña estaba 
mal y necesitaba atención de inmediato. Le 
inyectaron cierta sustancia paliativa en la 
zona baja de la espalda. 
 De regreso a la costa occidental, la madre 
le notó a Sarita una ampolla negra por 
encima del picotazo reciente. Supuso que era 
una infección. “No se ve nada bien”, pensó.
 Ya en Vallarta, le limpiaba el área 
infectada. Nada. No mejoraba. Se le 
puso más negra. Pedazos de piel ceniza 
comenzaron a desprenderse del cuerpo. El 
sitio lumbar “estaba podrido”. Sarita dejó 
de caminar. Tenía un boquete oscuro, como 
quemadura en la espalda baja.
 Madre e hija viajaron a la capital 
jalisciense. En el piso siete del “Juan I. 
Menchaca” le recetaron “unos antibióticos 
fuertes” para detener la infección. 
 En el transcurso de los siguientes seis 
meses, Sarita recibió quimioterapia, con los 
sucesivos piquetes.

 “Eran 12 o 13 inyecciones en esas primeras 
semanas. Tuvimos que quedarnos en 
Guadalajara. Fue horrible. Se le caían pedazos 
de su carnita. Una vez me dijo la niña: ‘mira mi 
agujerito, mamá’. Se le había hecho un hueco 
en su mano y podían verse los tendones. En la 
pantorrilla también se le formó un pozo”.
 El cáncer corría por el cuerpo. En ese 
tiempo, el ayuntamiento de Vallarta donó 
a la niña un porth-a-cath. Los médicos lo 
instalaron debajo del hueso posterior a la 
clavícula. 
 Las inyecciones fueron menos. 
Comenzaron a transmitir el medicamento 
por medio de este artefacto. 
 Voltea Ana Teresa Cárdenas, la madre, 
hacia Sarita. Le pregunta: “¿Te dolió menos 

cuando te inyectaron en tu portacats?” La 
niña contesta que sí. La madre reinventa la 
cuestión. “¿Te duelen tus manitas cuando 
te ponen tu medicina?” La niña entiende 
la intención materna y agita las manos 
de un lado a otro, también la cabeza, con 
expresión negativa. 
 Sarita ya tiene más de cinco años. 
Desde hace dos años y ocho meses recibe 
quimioterapia. Sin embargo, Ana Teresa 
afirma que con el nuevo aparato “es más a 
gusto el tratamiento, porque recibe un solo 
piquete cada 15 días o hasta un mes, según 
como ande la salud de la niña”.
 Para que la pequeña Sara reciba su 
tratamiento debe llegar al hospital en buen 
estado de salud.

 “Nosotros venimos cada semana desde 
Vallarta, y a veces lo hacemos en balde, 
porque si la niña anda mala, como con diarrea 
o cualquier cosa, nos regresan. Y es que así se 
puede poner peor, dice el doctor. La niña tiene 
que estar fuerte para recibir el tratamiento”.
 En lo que va del tratamiento, a Sara se le 
ha caído en cuatro ocasiones el cabello. En 
particular cuando recibe radiaciones. Los 
primeros siete días de tratamiento estuvo 
en ayunas. Recibió 10 días continuos de 
radiaciones. 
 Ahora parece más recuperada. Ganó peso 
y tiene su cabello oscuro, menudo y rizado.
 No por eso debe dejar el tratamiento. 
De hecho, deberá seguir bajo vigilancia 
médica durante el resto de su vida. 
 La siguiente fase es una serie de 
medicamentos en tabletas para evitar que 
la leucemia retorne a su cuerpo.

Los 96
Cada porth-a-cath cuesta alrededor de 
mil 500 pesos. Los criterios que atenderá 
el HC para colocarlos en los pacientes, 
serán: a quienes tengan un diagnóstico 
de leucemia, sean menores de un año, 
sigan un tratamiento con quimioterapia y 
requieran más de seis meses de aplicación; 
a multipuncionados, los que ingresarán al 
programa de trasplante de médula ósea.
 El jefe de la Unidad de trasplante 
de médula ósea, del nosocomio tapatío, 
Óscar González Ramella, señaló que los 96 
aditamentos donados por el Movimiento 
Azteca y la Fundación por los niños con 
cáncer, alcanzarán para los niños con 
cáncer que arriben al piso siete durante los 
próximos seis meses.
 El aditamento, colocado en la vena 
subclavia, detrás de la clavícula, sirve para 
ingresar de manera más directa al sistema 
circulatorio central, por lo que es una 
cirugía de mínima invasión y con una corta 
estancia hospitalaria.
 En días pasados, Leobardo Alcalá 
Padilla dijo a los niños con cáncer y padres 
de familia asistentes a la ceremonia de 
entrega de los mencionados dispositivos, 
que en 2000, ocho de cada 10 pequeños con 
cáncer morían en el occidente del país. Hoy, 
el Servicio de hemato-oncología pediátrica 
ha curado a 555 niños y niñas; 456 están en 
control y 355 en tratamiento.
 “Quienes vivimos en el hospital, 
podemos tener la fortaleza que nos dan”, 
manifestó Alcalá Padilla, “pero hay gente 
fuera que no conoce el sufrimiento, que no 
sabe de estos niños pelones, que ni siquiera 
conoce la solidaridad que viven entre ellos 
estos niños con cáncer. Ellos deberían 
ser un ejemplo nacional en torno a cómo 
debemos unificarnos y trabajar”.■

Menos dolor en el piso siete
El HC “Doctor Juan I. Menchaca” recibió donativos 
para disminuir el sufrimiento de los niños con cáncer.

María Fernanda Ponce Valadez (10 años) tiene seis meses con el porth-a-cath
FOTO: FRANCISCO QUIRARTE | GACETA UNIVERSITARIA
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Nivia Cervantes

El árbol de hule ubicado en el cruce de 
Cubilete y 12 de diciembre recobra im-
portancia al simbolizar el desacuerdo de 
la sociedad con la autoridad jalisciense 
por el tratamiento que reciben las áreas 
verdes.
 El jefe del Laboratorio de protección 
forestal, de la Universidad de Guadalajara, 
José María Chávez Anaya, indica que la 
falta de planeación urbana genera este 
tipo de problemas. “Los ciudadanos 
están tomando como símbolo de protesta 
ante las autoridades ese árbol. El valor 
que adquiere es el de todos los macizos 
que han sido derribados y que ya no 
queremos que sigan derribando”.
 El arquitecto Juan Ángel Demerutis, ex 
presidente de la academia del medio ambi-
ente, del Centro Universitario de Arte, Ar-
quitectura y Diseño (CUAAD), coincide en 
que este hule en particular encarna ahora 
la conciencia ambientalista de los ciudada-
nos: “es símbolo de la relación que quiere 
establecer la sociedad con sus autoridades, 
de participar en la toma de decisiones que 
tienen que ver con la modificación de su 
entorno urbano”.
 Incluso estima que técnicamente 
el derribo del hule no afectaría, aun 
cuando sea un árbol longevo y frondoso. 
“Pudiera sacrificarse, porque es solo un 
hule”.
 Los árboles y otras plantas fabrican 
su propio alimento a partir del bióxido 
de carbono, que encuentran en la at-
mósfera, el agua, la luz solar y en una 
pequeña cantidad de elementos del 
suelo. En ese proceso liberan el oxígeno 
que respiramos. Cada día, en cada acre, 
producen oxígeno suficiente para 18 
personas. 
 Además, remueven los contaminantes 
gaseosos del aire, absorbiéndolos a través 
de los poros en la superficie de sus hojas. 
Partículas como polvo, cenizas y polen, 
que pueden dañar los pulmones humanos, 
son atrapadas y filtradas por las hojas, los 
tallos y las ramas, y luego lavadas por la 
lluvia.

El árbol de la discordia

El árbol de hule está ubicado en el cruce de Cubilete y 12 de diciembre FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Cortarlo modificaría 
la temperatura de 
la zona hasta en 11 
grados centígrados, 
y la humedad relativa 
disminuiría hasta en un 
cinco por ciento, señaló 
investigador de la UdeG. 

Ficus elasticus es el nombre científico del árbol 
del hule, según indica la enciclopedia Flora or-
namental española (tomo II).
 Nativo de Australia, pertenece a la fa-
milia de las moraceas y el género abarca 
alrededor de mil especies distribuidas en las 
regiones tropicales y subtropicales de todo 
el mundo. 
 Su nombre proviene de ficus-i, palabra latina 
para designar a la higuera común. En general sus 
maderas son blandas y poco duraderas, por lo 
que su valor es escaso y siempre local. 
 Las hojas de algunas especies sirven como 
forraje para el ganado y el látex de muchas posee 
propiedades y usos medicinales. 
 La importancia actual de los ficus reside en 
su uso como plantas ornamentales, tanto de in-
terior, cultivadas en maceta, como para jardín.
 Se recomienda sembrar estos árboles en 
parques y jardines donde no haya una infraes-
tructura próxima, ya que su sistema radicular es 
bastante extenso, lo cual puede ocasionar daños 

como levantamiento de banquetas o deteriorar 
aljibes y calles.
 A juicio del maestro Chávez Anaya, y a reser-
va de efectuar los estudios pertinentes, el ficus 
elasticus de avenida 12 de diciembre y Cubilete 
tiene no más de 55 años (el promedio de vida de 
estos árboles llega hasta los 80 o 90 años). Cor-
tarlo modificaría la temperatura de la zona hasta 
en 11 grados centígrados y la humedad relativa 
disminuiría hasta en un cinco por ciento. 

Extracción de caucho para 
fabricación de látex

 El estudio “Áreas verdes de la zona 
metropolitana de Guadalajara”, elabora-
do por el maestro Chávez Anaya, revela 
que la inadecuada planeación de áreas 

verdes, así como de la selección de espe-
cies, genera daños a la infraestructura 
urbana: banquetas, drenaje, cableado. De 
hecho, la mala elección de las especies 

Árbol de plástico

sembradas en la urbe obliga a eliminar 
arbolado.
 El arquitecto Juan Ángel Demerutis 
estima que por lo regular se apela a la 
adquisición de una conciencia social, 
pero cuando surgen situaciones como 
esta, los menos preparados para enfren-
tar la conciencia ciudadana son las auto-
ridades.
 El municipio de Guadalajara ha 
urbanizado casi la totalidad de su 
superficie, con una población de un millón 
647 mil 720 habitantes al año 2000, lo 
que representa el 26.08 por ciento de los 
jaliscienses. Su crecimiento urbano ha 
venido de lento a rápido en las últimas 
décadas, lo cual ha ocasionado problemas 
que van desde perjuicios a la salud humana 
hasta pérdidas sociales y económicas, así 
como daños al ecosistema de la ciudad.
 La Organización Mundial de la Salud 
recomienda nueve metros cuadrados de 
espacio verde por habitante, y que todos 
los residentes vivan cerca de un espacio 
abierto con área verde a una distancia de 
no más de 15 minutos a pie. 
 El déficit de áreas verdes en Guadala-
jara asciende a ocho millones 565 mil 065 
metros cuadrados, a lo que se suma una 
distribución deficiente en varias partes de 
la ciudad.■
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FOX

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La falta de habilidad para negociar y lograr 
acuerdos entre los diversos actores políti-
cos fue una de las características de estos 
cinco años de gobierno foxista, misma que 
impidió generar estabilidad política y eco-
nómica, coincidieron en afirmar investiga-
dores universitarios.
 Como el presidente no cuenta con la 
mayoría en la Cámara de Diputados, care-
ció de los recursos de autoridad suficien-
tes para sacar adelante sus decisiones y 
propuestas de gobierno, aseveró el jefe del 
Departamento de Estudios Políticos, de la 
UdeG, Héctor Solís Gadea.
 Dijo que la confrontación entre Fox 
y el poder legislativo, junto a la falta 
de gobernabilidad y oficio para dirigir 
al país, propició una crisis del sistema 
político e imposibilitó sacar adelante las 
reformas estructurales (fiscal, energéti-
ca, judicial).
 “Durante los primeros dos años de su 
gobierno, el presidente Fox tuvo un bono 
democrático, es decir, el apoyo de la gen-
te para consolidar esos temas”. Su error 
consistió en creer que el poder signifi-
ca ocupar un puesto, no “algo que debe 
ser construido mediante el diálogo y los 
acuerdos”.
 De acuerdo con el académico del Cen-
tro Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades, la presente administración 
careció de un proyecto de gobierno, a pesar 
de que “estaba claro que debía consolidar 
la transición y construir bases para un nue-
vo orden histórico y político”.
 El ejecutivo federal no tiene una com-
prensión nítida de los problemas. El clima 
de inseguridad y violencia que prevalece 
es evidente. “Existe una fuerte descom-
posición social. La política de Fox en esta 
materia ha sido un fracaso”.
 “Insisten en afirmar que no han perdi-
do el control del país, cuando en realidad 
son rebasados en su capacidad para garan-
tizar la seguridad”.
 Durante su próximo informe de gobier-
no, el presidente dará a conocer algunos 
logros en indicadores macroeconómicos y 
estabilidad económica, en el combate a la 
pobreza y el éxito del programa Oportuni-
dades, así como en materia de justicia, algo 
que “no ha traducido en aquello que intere-
sa a las personas”.
 Quizá algunos avances consisten en 
que “impulsó la transparencia, constru-
yó un régimen de libertades y en que no 
es un presidente autoritario al viejo esti-
lo”.
 Solís Gadea coincidió con el economista 

Pablo Sandoval Cabrera, respecto a que los 
avances durante el siguiente año de la ad-
ministración foxista serán nulos, en parte 
a causa del golpeteo político de la sucesión 
presidencial.
 “Los ciudadanos no esperan nada de 
Fox, pues en el ambiente ya están las elec-
ciones de julio de 2006. La esperanza es 
que el próximo mandatario haga las cosas 
mejor. Incluso no creo que el informe sea 
esperado por la sociedad”, subrayó Solís 
Gadea.
 Lo único que resta al presidente es tra-
tar de gobernar para todos los mexicanos y 
de no influir en la designación del candida-
to presidencial de su partido.
 “La administración federal está hacien-
do las maletas. No creo que tenga el tiempo 
ni las condiciones para efectuar en un año 
aquello que no realizó en los cinco anterio-
res. En el mejor de los casos, tendría que 
fijar su objetivo en garantizar un proceso 
limpio de elección, porque será una garan-
tía de estabilidad y paz social”, afirmó San-
doval Cabrera.

Poco avance en materia 
económica
El especialista del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrativas cali-
ficó de mala a la política económica del go-
bierno de Vicente Fox, pues los indicadores 
de crecimiento del producto interno bruto, 
de generación de empleos y comporta-
miento del sector externo, están por debajo 
del potencial de México.
 Lo anterior es resultado, en parte, de la 
mala conducción del país, pues si tuviera 
una política de fomento económico más 
activa, el gasto público en infraestructura, 
proyectos sociales e inversión productiva 
aumentaría, y por lo tanto, crecería la capa-
cidad de consumo nacional.
 Sandoval Cabrera aludió a la incapaci-
dad para cumplir con las promesas de cre-
cimiento de 7.5 por ciento anual y de gene-
ración de 1.5 millones de empleos, hechas 
durante la campaña presidencial.
 “Estamos lejos de lograr esas metas. 
Para generar tal cantidad de empleos ne-
cesitamos crecer a una tasa anual de cinco 

por ciento. Sin embargo, en 2004 tuvimos 
un desarrollo de 4.4 por ciento, mientras 
que la expectativa para este año es de tres 
puntos porcentuales. 
 “En cuanto a creación de empleos, el 
promedio en los últimos años no rebasa los 
400 mil, aunque la mayoría son temporales 
o están mal remunerados”.
 Consideró que algunos logros del ejecuti-
vo federal han sido el manejo de la deuda ex-
terna, que genera certidumbre en el exterior, 
y una estabilidad macroeconómica, gracias a 
la continuidad en la administración del Ban-
co de México y del secretario de Hacienda.
 Otro mérito radica en que consiguió 
una relativa reducción de la pobreza de 10 
por ciento, equivalente a cinco millones de 
mexicanos, además de un incremento en 
los beneficiarios del programa de vivienda 
de interés social.
 Calificó de probable que la economía 
crezca el próximo año, a causa del gasto 
electoral que supone la sucesión presiden-
cial, no porque haya mejorado la política 
económica.■

Cinco años sin gobernabilidad

La confrontación entre Fox y el poder legislativo, junto a la falta de gobernabilidad 
y oficio para dirigir al país, propició una crisis del sistema político e imposibilitó 
sacar adelante las reformas estructurales (fiscal, energética, judicial), indicó 
investigador del CUCSH.

Este 1 de septiembre rinde su quinto informe de gobierno
FOTO: MILENIO
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En 2008 podría estar en marcha 
una red internacional a favor de 
la estabilidad de los ecosistemas 
del planeta a partir de la crea-
ción, en primer lugar, de una red 
mesoamericana que trabaje en 
conjunto con el resto del mundo.
 Lo anterior fue el objetivo de 
la reunión internacional de ex-
pertos en aprendizaje a distancia 
para la sustentabilidad, que tuvo 
lugar del 23 al 25 de agosto, en el 
Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas.
 En dicha reunión participaron 
alrededor de 50 representantes de 
universidades provenientes de 
Argentina, Brasil, Canadá, Chile, 
Egipto, España, Estados Unidos, 
Inglaterra, Perú, Suiza, Sudáfrica 
y México.
 El evento fue organizado 
por la UdeG, la Red mundial de 
aprendizaje para la conservación, 
el Consorcio mexicano de pro-
gramas ambientales universita-
rios para el desarrollo sustenta-
ble (Complexus), la Comisión de 
educación y comunicación, de la 
Unión mundial para la naturale-
za, entre otros organismos. 
 En este marco, la Universidad 
de Guadalajara mereció un reco-
nocimiento de la Unión mundial 
por la naturaleza (UICN, por sus 
siglas en inglés), como una de las 
instituciones de educación líderes 
en el desarrollo sustentable con 
impacto mundial.
 Al hacer uso de la palabra, el 
Rector general, José Trinidad Pa-
dilla López, quien recibió la dis-
tinción, dijo que las instituciones 
de educación superior cumplen 
un papel relevante en el impulso 
de los procesos de desarrollo sus-
tentable.
 “La educación debe constituir 
la base para diversificar las opcio-
nes de ordenamiento de nuestros 
territorios y valorar el conoci-
miento y la tecnología como apo-
yos reales de un desarrollo”. 
 Explicó que debe cuestionar 
los sistemas de producción, dis-
tribución y consumo que hay en 
el mundo, pues la dinámica eco-

nómica es también fuente de nu-
merosos problemas ambientales.
 Enfatizó que la Universidad 
de Guadalajara ve con beneplá-
cito la creación de esta red mun-
dial, pues cuenta con programas 
de promoción del desarrollo sus-
tentable, con un sistema de educa-
ción virtual y porque estas tareas 
coinciden con los ejes estratégicos 
de esta institución.

Desarrollo con 
sustentabilidad en América 
latina 
Un manejo eficiente de los recur-
sos naturales, vincular la reduc-
ción de la pobreza con el cuidado 
al ambiente y alcanzar una mejor 
gobernabilidad, son los tres retos 
más importantes para América 
latina, consideró la directora re-

gional para Mesoamérica, de la 
UICN, Grethel Aguilar.
 De acuerdo con la académica, 
es necesario que los países de esta 
región se coordinen “para alcan-
zar las metas económicas y socia-
les de nuestras poblaciones, pero 
con sustentabilidad”.
 “Tenemos mucho por hacer. 
Hay bastantes organizaciones so-
ciales y de gobierno que trabajan 
en esto. El reto ahora es coordinar-
nos y buscar las mejores acciones 
para alcanzar una Mesoamérica 
más justa y equitativa.
 “Todavía tenemos que  hacer 
bastante trabajo con gobiernos 
locales. Es un gran reto para la 
sociedad civil abogar para que 
esto se cumpla, y los gobiernos se 
involucren en el tema ambiental 
dentro de su quehacer de todos 

los días, dentro de su planifica-
ción. Esta es una responsabilidad 
compartida entre sociedad y go-
bierno”.
 “Tal vez lo más importante, 
si uno hace una revisión de los 
últimos 10 años, es que han sido 
años de avance. Los países se han 
comprometido en convenios, en 
leyes; sin embargo, los siguientes 
10 años el reto es implementar lo 
que ha sido previamente acorda-
do”.
 Grethel Aguilar comentó que 
en el caso de las áreas naturales 
protegidas, el reto es vincular la 
protección de los recursos con el 
bienestar de las poblaciones. 
 “Es un reto que tenemos en 
México y toda Centroamérica. 
Creo que bien enfocadas, las re-
servas podrán ser más beneficio-

sas de lo que son hasta ahora. Es 
un reto vincular el tema de con-
servación con calidad de vida; 
cuando entendamos ese mensaje, 
las áreas protegidas serán aliadas 
y no enemigas de la sociedad ci-
vil”. 

Contexto
La Unión Mundial para la Natura-
leza es la mayor alianza interna-
cional, conformada por diversas 
organizaciones e individuos. Des-
de su creación, en 1948, su misión 
es influenciar, alentar y ayudar a 
los pueblos de todo el mundo a 
conservar la integridad y la diver-
sidad de la naturaleza, así como a 
asegurar que todo uso de los re-
cursos naturales sea equitativo y 
ecológicamente sustentable. 
 Las operaciones de este orga-
nismo son descentralizadas y lle-
vadas a cabo por una red creciente 
de oficinas regionales y naciona-
les alrededor del mundo. Ofrece 
asesoría sobre aspectos científi-
cos y políticos relacionados con 
el ambiente, a fin de promover 
acuerdos regionales, legislaciones 
e instituciones adecuadas y estra-
tegias para la gestión sostenible 
de los recursos naturales. 
 La Red Mundial de Aprendi-
zaje para la Conservación es una 
red de la UICN. Su objetivo con-
siste en conformar una platafor-
ma global y regional para el de-
sarrollo de capacidades humanas, 
aplicando nuevos enfoques de 
aprendizaje para el logro de solu-
ciones en el marco de la raciona-
lidad que demanda el desarrollo 
sustentable.
 En febrero de 2005, el comité 
directivo de la Red Mundial de 
Aprendizaje, en el cual participa 
la UdeG, acordó que Mesoaméri-
ca fuera la región piloto de la red. 
Esto implica realizar estudios para 
identificar necesidades y caren-
cias estratégicas de conocimiento 
de actores sociales clave, así como 
sistematizar casos de éxito en la 
solución de problemas estructu-
rales y prioritarios de la región, a 
fin de potenciar experiencias de 
colaboración interinstitucional e 
impulsar liderazgos temáticos.■

Todos por la sustentabilidad

Necesario que los países de Mesoamérica 
se coordinen “para alcanzar las metas 
económicas y sociales de nuestras 
poblaciones, pero con sustentabilidad”, dijo 
directora regional para Mesoamérica, de la 
UICN, Grethel Aguilar.

La UdeG recibió reconocimiento de la Unión Mundial de la Naturaleza  FOTO: RODRÍGUEZ MARTÍNEZ

GOBIERNO Y SOCIEDAD DEBEN UNIRSE
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Se descubrió     ue... Luis González de Alba
Escritor, periodista y divulgador científico

El racismo se expresa como des-
precio, pero sobre todo como te-
mor al diferente. Para vencerlo no 
bastan las leyes ni la educación, 
es necesario conocer sus fuentes 
profundas, porque ningún pueblo 
en ninguna época de la historia, 
de ningún color o sabor ha estado 
libre de ese mal. 
 Los aztecas decretaron que 
los tlaxcaltecas eran útiles solo 
para comparsas en “guerras flo-
ridas”, como los “juegos de gue-
rra” puestos de moda en Estados 
Unidos, con la diferencia de que 
el perdedor no recibía una bala 
de tinta roja, sino que le sacaban 
el corazón, con gran ceremonia. 
Los griegos dividieron el mun-
do en humanos, o sea, griegos, y 
“otros”, bárbaros. Lo mismo hizo 
Roma. Los chinos viajaron por la 
India y el este de África antes de 
quemar sus naves y encerrarse en 
un mundo exclusivamente chino. 
 Los noruegos, descubridores 
de América medio milenio antes 
que Colón, no lograron evitar el 
desprecio por el modo de vida 
esquimal. Los noruegos des-
aparecieron de América, los es-
quimales allí siguen. Pero estos 
tampoco aprendieron de los no-
ruegos y no cambiaron en siglos 
su difícil forma de vida (hasta 
que los alcanzó la globalización 
igualadora).
 La tribu A teme a la tribu B 
desde el albor de la humanidad. 
Montescos y Capuletos, pandillas 
de barrio: todos los humanos lle-
van a su más reducida expresión 
el temor al prójimo, al próximo. 
Las cucarachas siempre vienen 
de la casa del vecino. Las mujeres 
extranjeras siempre son putas y 
los hombres maricones. Así es y a 
todo mundo le consta.
 Cuando una respuesta social 
traspasa los milenios, las geogra-
fías, las razas y los sistemas so-
ciales es porque tiene una fuente 
corporal, física. El temor al desco-
nocido es fundamental para la su-
pervivencia de las especies: todos 

los cachorros corren ante lo ines-
perado. El que no corre... no pasa 
sus genes no correlones, porque 
es devorado antes.
 A lo largo de buena parte del 
siglo pasado hubo resistencia a 
buscar este tipo de conocimien-
tos, porque servían, muchas ve-
ces, para decir: “así nos hizo Dios 
y por tanto así debemos ser”. Lo 
mismo se justificaba el someti-
miento de la mujer que la esclavi-
tud o la tiranía. Pero conocer un 
defecto puede servir para supe-
rarlo.
 Un estudio efectuado en fe-
chas recientes por científicos de 
las universidades de Nueva York 
y de Harvard muestra una ma-
yor persistencia de los miedos 
aprendidos cuando la persona 
productora de temor pertenece 
a otra raza y no a la propia. Los 
resultados aparecieron en Scien-
ce hace dos semanas. Aunque el 
estudio se aplicó únicamente a 
estadunidenses blancos y negros, 

no es atrevido generalizar a cua-
lesquiera otras razas.
 Después de un encuentro ne-
gativo, digamos atemorizante o 
doloroso, en comparación con los 
pájaros y las mariposas, todos los 
primates, tanto los no humanos 
como los humanos, tardan más 
tiempo en sacudirse el miedo a 
serpientes y arañas, dicen los au-
tores del artículo. Sus hallazgos 
prueban en los primates huma-
nos similares dificultades para ol-
vidar los temores a gente de otra 
raza.
 Los investigadores mostraron 
a sus sujetos experimentales imá-
genes de rostros, tanto de blancos 
como de negros, en ambos casos 
rostros desconocidos.
 En la primera fase, aparea-
ron la presentación de una de las 
caras de blanco y una de las de 
negro con un no doloroso, pero 
molesto, shock eléctrico. En la se-
gunda fase, las mismas caras fue-
ron presentadas, ya sin shock. Mi-

dieron las respuestas típicas del 
miedo, como los cambios en las 
glándulas sudoríparas, para dar 
un vistazo al estado emocional de 
la persona.
 “Como era de esperar, todos 
los participantes adquirieron 
una respuesta de miedo, tanto 
a las personas blancas como ne-
gras que fueron asociadas con 
un shock. No obstante, cuando 
se dejaron de administrar los 
shocks, disminuyó la respuesta 
de miedo a la cara que coinci-
día con la raza del participante, 
mientras que el temor a la cara 
de otra raza persistió”. Esto in-
dica que no solo el blanco teme 
al negro, sino el negro al blanco. 
En general, tememos al diferen-
te. Y las raíces de ese miedo se 
hunden en la filogenia: lo posee-
mos desde antes de ser huma-
nos, porque fue necesario para 
sobrevivir y quedó imbricado en 
los circuitos emocionales del ce-
rebro.

 Esa es la mala, que debemos 
considerar para evitarla. Pero la 
buena fue que los mismos investi-
gadores encontraron que “el mie-
do hacia miembros de otro grupo 
racial disminuía entre quienes 
tenían mayores experiencias en 
citas (dating) interraciales”. Nada 
mejor que una cita erótica con 
miembros de un grupo temido 
para perderles el miedo.
 Es fácil observar que en los paí-
ses con mayor diversidad religiosa 
es también mayor la tolerancia 
religiosa. La vida de una familia 
protestante en un pueblo católico 
de Guanajuato, o católica en un 
pueblo protestante de Arkansas, 
puede ser un infierno.
 Los resultados son consis-
tentes “con un sustancial cuerpo 
de investigación que demuestra 
cómo el contacto positivo inter-
grupos reduce la negatividad ha-
cia grupos de fuera”. También este 
dato tiene mucho sentido: una 
vez que uno está en contacto con 
varios grupos ajenos y comprue-
ba que no muerden, ya no teme de 
inicio a otro grupo desconocido.
 “Una predisposición evoluti-
va nos enseña a temer a los miem-
bros de grupos sociales diferentes 
al nuestro... Muestra cuán fuerte 
es el ‘tirón’ que los grupos a los 
que pertenecemos ejercen sobre 
nosotros.
 “No es fácil sacudirse al gru-
po. La noticia optimista es que 
esa predisposición a temer a los 
miembros de otra raza puede ser 
cambiada por medio del contacto 
personal cercano. Somos produc-
to de nuestra historia evolutiva 
y de nuestro medio social inme-
diato; no controlamos la primera, 
pero el último ciertamente sí”.
 Los autores son Andreas Ol-
sson, Jeffrey Ebert, Mahzarin 
Banaji y Elizabeth A. Phelps. 
Contacto: James Devitt en james.
devitt@nyu.edu, en la Universi-
dad de Nueva York, y Steve Bradt 
en steve_bradt@harvard.edu, en 
Harvard.■

Las fuentes del racismo son profundas, 
pero modificables

CIENCIA Y TECNOLOGÍA
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Eduardo Carrillo

Con el fin de impulsar las acti-
vidades agropecuarias, fores-
tales y pesqueras en Jalisco, así 
como elevar la productividad 
y mejorar el nivel de vida de la 
población rural, la Universidad 
de Guadalajara y Financiera ru-
ral suscribieron un acuerdo de 
colaboración, con vigencia inde-
finida.
 El CUCBA será la prime-
ra instancia universitaria que 

apoyará a dicho organismo 
público descentralizado de la 
administración federal. Am-
bas instituciones ya habían 
trabajado de manera conjunta, 
pero hasta hoy formalizaron 
su relación.
 El director general de Finan-
ciera rural, José Antonio Meade 
Kuribreña, subrayó la importan-
cia de la capacitación. “A noso-
tros se nos mide por los esfuer-
zos para la colocación del crédito 
y su recuperación. La gente no 

está acostumbrada a medirnos 
desde la capacitación”, que es 
igual de valiosa.
 Al acto asistieron el secreta-
rio general de la UdeG, Carlos 
Jorge Briseño Torres; el vicerrec-
tor ejecutivo, Tonatiuh Bravo Pa-
dilla; el director de la División de 
Ciencias Agronómicas, del CU-
CBA, Salvador Mena Munguía, 
y el director general adjunto de 
promoción de Financiera rural, 
Roberto Moya Clemente, entre 
otros.■

Asia y Jalisco, 
comprometidos

UdeG y Financiera rural suscriben 
acuerdo de colaboración

Gracias a un acuerdo las instituciones de educación 
superior podrán expandir sus relaciones con el polo 
económico de Oriente, adaptarán sus actividades 
a las circunstancias del mundo globalizado y se 
beneficiarán de la economía del conocimiento.

Ricardo Ibarra

Universidades públicas y privadas de Ja-
lisco firmaron un acuerdo con embajado-
res de cinco países asiáticos: China, Japón, 
Corea del Sur, India y Singapur, dentro del 
primer Encuentro internacional empresa 
escuela  Asia–Jalisco, celebrado en el patio 
mayor del Instituto Cultural Cabañas, el 
pasado 22 de agosto.
 La Universidad de Guadalajara (UdeG), 
los institutos tecnológicos de Estudios Su-
periores de Monterrey (ITESM) y de Occi-
dente (ITESO), las universidades Autóno-
ma de Guadalajara (UAG), Panamericana 
(UP) y del Valle de Atemajac (Univa), se 
comprometieron a participar en uno de los 
proyectos del gobierno jalisciense para vi-
gorizar la economía, en este caso mediante 
la colaboración con los países orientales.
 En la firma del convenio estuvieron pre-
sentes el Rector general de la Universidad 
de Guadalajara, José Trinidad Padilla Ló-
pez, y los rectores de la UP, Univa, ITESM, 
ITESO y UAG.
 En representación de las universidades, 
el rector de la Universidad Autónoma de 
Guadalajara, Antonio Leaño Reyes, dijo 
que la “tercera revolución tecnológica”, na-

cida de la informática y el uso de internet, 
ha creado “una nueva economía”, en la que 
el comercio ha rebasado la geografía.
 El titular de la Secretaría de Educación 
Pública en Jalisco, Guillermo Martínez 
Mora, indicó que “una economía sólida 
es posible a través de un sector educativo 
vigoroso, que provea conocimiento para el 
máximo aprovechamiento de los esfuerzos 
colectivos”, en búsqueda del bien común.
 Gracias a este acuerdo las instituciones 
de educación superior podrán expandir 
sus relaciones con el polo económico de 
Oriente, adaptarán sus actividades a las 
circunstancias del mundo globalizado y 
se beneficiarán de la economía del conoci-
miento.
 Para ello organizarán un encuentro de 
agosto a noviembre. La UAG recibirá a los 
académicos de Corea; la UP, a los de Singa-
pur; el ITESO, a los hindúes; la UdeG, a los 
japoneses, y la Univa y el ITESM, a los de 
China.
 En el marco de este evento hubo con-
ferencias y paneles de discusión a fin de 
vincular Asia y Jalisco de manera efectiva, 
así como reuniones de trabajo entre autori-
dades y un encuentro entre estudiantes de 
las diversas regiones.■

UNIVERSIDAD

Eva Loera

Con el fin de propiciar el intercambio 
de conocimientos y detectar los requeri-
mientos de información estratégica actual 
y futura para el sector turístico, el Centro 
Universitario de Ciencias Económico Ad-
ministrativas (CUCEA) y la Secretaría de 
Turismo realizarán el VII Congreso na-
cional y I Internacional de investigación 
turística. 
 El evento, a celebrarse del 5 al 7 de 
octubre, está dirigido a investigadores y 
académicos, miembros de centros e insti-
tutos de investigación, coordinadores de 
posgrado, consultores, funcionarios del 
gobierno federal, estatal y municipal, así 
como representantes de la sociedad civil.
 Entre las ponencias a presentarse, 
destacan: “World trends in tourism re-
search: new topics and paradigms”, que 
impartirá el doctor Jafar Jafari, de la Uni-
versidad de Wisconsin Stout, y “Turismo 
y desarrollo regional: hacia una perspec-
tiva multidisciplinaria”, que dictará el 
doctor Manuel Figuerola Palomo, de la 
Universidad Complutense de Madrid. 

 También habrá paneles que abordarán 
diversos temas, por ejemplo, uno de ellos 
versará sobre el estado de la investigación 
turística. En él participarán especialistas 
provenientes de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), el Insti-
tuto Politécnico Nacional (IPN) y, por su-
puesto, la UdeG.
 Está programada la realización de las 
mesas redondas “Sustentabilidad: impac-
tos socioculturales, ambientales y econó-
micos” y “Mercados, segmentos turísticos 
y desarrollo de nuevos productos”, entre 
otras.
 Las principales actividades de este en-
cuentro serán transmitidas por videocon-
ferencia a las universidades e institucio-
nes que así lo soliciten a la coordinación 
del evento. Solo deberán especificar a 
quiénes irán dirigidas las teleconferen-
cias, el equipo con el que cuenta la insti-
tución y el número de asistentes. 
 Las sedes del congreso serán el hotel 
Hilton y el CUCEA. Para mayor informa-
ción comunicarse al teléfono 37 70 33 57 
o acudir al salón 207, módulo G, núcleo 
Belenes.■

El turismo a discusión
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Irene Odemariz Limones 
Gutiérrez*

Ana Gabriela Ramírez 
Flores**

Los medios de comunicación nos 
saturan con mensajes sobre las 
ventajas de una dieta sana y se 
remiten al estrecho vínculo entre 
lo que comemos y nuestra salud, 
pero ¿cómo los alimentos afectan 
el estado de salud de una perso-
na? Todo indica que la relación 
entre nuestros genes y la dieta 
desempeña un rol determinante. 
 Nuestro cuerpo está cons-
tituido por millones de células 
que trabajan de manera coordi-
nada para que cada uno de nues-
tros órganos funcione adecuada-
mente. A su vez, la actividad de 
cada célula está regulada por los 
genes. 
 El ácido desoxirribonucleico 
(ADN), ubicado en el núcleo de 
las células, contiene toda la in-
formación para generar proteí-
nas. Éstas determinan no solo el 
funcionamiento de cada célula, 
sino también el aspecto físico 
(color de piel, estatura, color de 
ojos, etcétera) y hasta el compor-
tamiento de una persona. Así, 
una falla en el modo en que ope-
ran los genes puede conducir a la 
aparición de una enfermedad.  
 Lo que determina que se 

produzcan o no las proteínas 
adecuadas, y por tanto que el or-
ganismo posea una buena salud, 
depende de diversos factores 
que interaccionan con los genes, 
modulando su marcha. 
 Entre los factores externos 
que regulan el funcionamiento 
de los genes, están los nutrien-
tes, moléculas extraídas de los 
alimentos que componen nues-
tra dieta, tales como proteínas, 
grasas, vitaminas, etcétera.
 Los estudios efectuados en 
este campo sugieren que las 
personas con dietas similares 
pueden reaccionar de manera 
diferenciada a los nutrientes, ya 
que al ser una herencia de nues-
tros padres, los genes son dis-
tintos en cada persona. Así, las 
necesidades de vitaminas, mi-
nerales, etcétera, cambian de un 
sujeto a otro. Estas variaciones 
individuales pueden depender, 
además, de la etapa de la vida y 
las enfermedades que padezca la 
persona. 
 La interacción entre los ge-
nes y los nutrientes es distinta 
en cada individuo. Sin embargo, 
la mayoría de los estudios se han 
efectuado en poblaciones que 
pertenecen a diversas razas y no 
para registrar los cambios entre 
un sujeto y otro. En dichos traba-
jos se considera que los resultados 

podrían extenderse a cada perso-
na en concreto, ya que los genes 
entre individuos de una misma 
raza son más parecidos que entre 
personas de razas distintas. 
 Esta interacción entre los nu-
trientes y los genes es estudiada 
por la nutrigenómica, una cien-
cia relativamente nueva que está 
produciendo un mayor conoci-
miento acerca de los genes que 
intervienen en la aparición de 
diversas enfermedades. Con se-
guridad esta disciplina generará 
la información necesaria para 
que en un futuro no muy lejano 
sea posible prevenir enfermeda-
des mediante la alimentación. 
 Por ejemplo, en la dieta de 
un individuo se podrán eliminar 
ciertos nutrientes que produzcan 
efectos negativos en el funciona-
miento de aquellos genes rela-
cionados con la aparición de una 
enfermedad, o incluir otros ali-
mentos para prevenir o retardar 
el desarrollo de un padecimien-
to, lo que mejorará la salud de las 
poblaciones y ¿por qué no?, per-
mitirá adaptar la dieta al perfil 
genético de cada individuo.■

*Pasante de la carrera de 
nutrición.

**Doctora, profesora de la 
carrera de nutrición,

Centro Universitario del Sur.

El mercado crece de manera cons-
tante. Cada vez existe más com-
petencia y la necesidad de ser 
efectivo para sobrevivir aumenta, 
pero, ¿resulta válido conseguir 
esto a costa de la salud?
 El trabajo es la manera que tie-
ne el hombre para apropiarse de 
la naturaleza, con el objetivo de 
transformarla y satisfacer sus ne-
cesidades, de manera que resulta 
una actividad vital para mejorar la 
calidad de vida de la sociedad, aun-
que también puede tener un efecto 
nocivo en la salud de las personas.
 El estrés físico y mental a que 
están sometidos los trabajadores 
japoneses tras largas jornadas la-
borales puede generar una muerte 
instantánea y en apariencia inex-
plicable. Dicha forma inusual de 
morir, que llaman karoshi, parece 
que es exportada a occidente, vía 
las grandes transnacionales. 
 En nuestro país los acciden-
tes o enfermedades laborales son 
reglamentadas en la Ley federal 
del trabajo, con la denominación 
Riesgos de trabajo. Pero ni en esta 
ley ni en la del seguro social, el 
estrés y la presión emocional son 
considerados como tales.
 Si bien los empresarios han 
mostrado preocupación por la 
seguridad de sus empleados, me-
dida que ha reducido en forma 
considerable los accidentes y en-
fermedades del trabajo, su mayor 
interés radica en la productividad 
y sus beneficios.
 Esto ha generado enferme-
dades psicológico-emocionales 
(agotamiento, ansiedad, hiper-
tensión, neurodermatitis, infar-
tos, hemorragias cerebrales) en el 
trabajador y aumentado el índice 
de mortalidad. 
 Una característica de nuestra 
nación consiste en su mano de 
obra preparada, misma que resul-
ta de bajo costo para las empresas 
transnacionales. Las empresas ex-
tranjeras de maquila dan empleo 
a miles de mexicanos, pero si no 
existe un cambio radical en las cir-
cunstancias laborales, tanto para 
trabajadores como empresarios, 
continuará la fuga de capitales.
 Es preciso no ignorar nuestras 
bien fundamentadas, aunque mal 
acatadas, normas de trabajo, a fin 

de solucionar este problema. Si 
estas legislaciones fuesen obede-
cidas como fueron redactadas, la 
actualidad laboral tendría mati-
ces más prometedores.
 En México utilizamos un siste-
ma industrial que fusiona concep-
tos del toyotismo japonés y el pos-
fordismo americano, como calidad 
total y just in time, consistentes en 
que el trabajador, en una línea de 
producción, realiza una serie de 
operaciones por minuto, algo que 
implica una enorme presión psico-
lógica y que agrega cansancio físico 
y emocional a los obreros, pues son 
procesos repetitivos y monótonos. 
 La productividad del empleado 
es medida con la precisión y calidad 
de la tarea que realiza, factor del que 
depende su estancia en la nómina y 
que implica mayor tensión. 
 La forma de trabajo de esta 
industria afecta por igual a toda 
la jerarquía laboral dentro de la 
fábrica, porque el objetivo es el 
mismo: producir y producir.
 La introducción de nuevas tec-
nologías y sistemas productivos 
generaron otras enfermedades 
del trabajo, en apariencia diferen-
tes a los accidentes profesionales 
tradicionales. 
 Estas enfermedades –silicosis, 
pulmón negro, dedos blancos (en-
fermedad de Raynaud), enferme-
dad de radiación y tenosinovitis– 
constituyen un serio problema, 
porque todavía no existe trata-
miento médico para su combate.
 Las nuevas formas de trabajo 
generadas por la globalización y 
la búsqueda de una hegemonía 
mundial de las grandes indus-
trias han repercutido en la salud 
de los empleados, quienes mayor 
cantidad de trabajo realizan y me-
nos beneficios obtienen, en pro-
porción con las ganancias multi-
millonarias de los ejecutivos.
 Exijamos buenas condiciones 
de higiene y seguridad, mayor 
atención en la salud mental, un 
trato humano y una justa remu-
neración en nuestras actividades 
laborales, y luchemos por dejar de 
ser las herramientas oxidadas de 
aquellos colosos industriales.■

Daniel Alberto Ramírez 
Islas

La dieta, los genes y 
las enfermedades

Nuevas formas 
de trabajo

Las necesidades de vitaminas, minerales, etcétera, cambian de un sujeto a otro  FOTO: ARCHIVO
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GENTE UDEG

Héctor Luis del 
Toro Chávez

Martha Eva Loera

La docencia y la investigación son activida-
des complementarias. Así el maestro tiene 
contacto con la realidad y puede transmi-
tir mejor los conocimientos a los alumnos, 
opina Héctor Luis del Toro Chávez, quien 
además de impartir clases en el Centro Uni-
versitario de Ciencias Económico Adminis-
trativas, analiza el aumento en los precios 
de la canasta básica en la zona metropolita-
na de Guadalajara.
 “Desde que era estudiante me llama-
ba la atención conocer los diferentes pro-
blemas de nuestro estado y país, así como 
la manera de transmitir a otras personas 
los conocimientos. Como estudiante me 
gustaba mucho participar en exposicio-
nes, estar al frente de un grupo. A mis 
compañeros les agradaba que yo hiciera 
las exposiciones cuando trabajábamos en 
equipo”.
 Héctor Luis del Toro inicia labores en 
la Universidad de Guadalajara cuando to-
davía le faltaba un año para concluir la li-
cenciatura en economía. “En 1980 ingresé 
al entonces Instituto de Geografía y Esta-
dística de esta casa de estudios como téc-
nico en administración, uno de los pues-
tos más bajos. Posteriormente, al terminar 
la carrera, tuve la oportunidad de fungir 
como docente. Mis pininos los realicé en 
la extinta Facultad de Geografía, hoy De-
partamento de Geografía y Ordenación 
Territorial”.
 Héctor Luis del Toro es licenciado en 
economía por la Universidad de Guadala-
jara, y maestro en investigación educativa 
por el Centro de Investigaciones Pedagógi-
cas y Sociales. Actualmente cursa el docto-
rado en crecimiento económico y desarro-
llo sostenible, que imparte la Universidad 
Nacional de Educación a Distancia, con 
sede en España.■

UNIVERSIDAD

CUENTAS CLARAS

Dirección de prensa y 
comunicaciones

prensaycomunicacion@redudg.udg.mx
 
Contar con una educación de calidad 
resulta cada vez más difícil para los 
jóvenes en México, por el rezago en 
el que los gobiernos mantienen a las 
universidades públicas. Ante esta 
situación existen personas de pocos 
escrúpulos que se aprovechan de los 
ciudadanos y pretenden hacer negocio 
con las esperanzas de muchos que 
desean continuar sus estudios.
 En fechas recientes la UdeG detectó a 
dos estafadores que prometían el ingreso 
a la máxima casa de estudios de Jalisco 
a cambio de dinero. En colaboración con 
la Procuraduría de Justicia del Estado de 
Jalisco, fueron detenidos el pasado 15 de 
agosto, cuando pretendían retirar de un 
banco una suma de dinero, producto de 
uno de sus fraudes.
 El vicerrector ejecutivo de la 
Universidad, Tonatiuh Bravo Padilla, 
informó que los detenidos laboraban 
en la Coordinación de control escolar 
del Centro Universitario de Ciencias de 

la Salud de esta institución, por lo que 
podían ver las listas de admitidos uno o 
dos días antes de que fueran publicadas 
en Gaceta Universitaria.  
 Así, intentaban estafar a jóvenes 
que, sin saberlo aún, habían conseguido 
por méritos propios un lugar en la 
Universidad. Los estafadores nunca 
tuvieron la posibilidad de modificar los 
resultados del dictamen oficial. 
 “La Universidad es capaz de detectar 
situaciones anómalas y corregirlas”, 
puntualizó el funcionario. Estos 
hechos, dijo, muestran que cuando dos 
instituciones públicas como la Universidad 
de Guadalajara y la Procuraduría de 
Justicia del Estado trabajan juntas, es 
posible evitar que se afecte a las personas 
y la vida de las instituciones. 
 Agregó que el Rector general dejó 
clara la manera en que la máxima casa 
de estudios actuará ante cualquier 
caso de corrupción relacionado con la 
Universidad.
 El Consejo de rectores analiza medidas 
adicionales para reducir las posibilidades 
de que vuelva a presentarse una situación 
similar. “Vamos a consultar con nuestros 
expertos y encargados de los procesos de 
admisión para saber si es necesario aumentar 
las medidas de seguridad cibernética, 
además de afinar las reglas acerca de quién 
puede tener acceso a la información y bajo 
qué compromisos debe manejarla”.

 Tonatiuh Bravo subrayó que la 
Universidad garantiza la transparencia en 
el proceso de admisión a todas sus carreras 
y escuelas. Hasta ahora solo ha admitido 
a jóvenes por su mérito académico, que 
cumplen con los requisitos y terminan el 
trámite de ingreso.
 “Es falso que existan recomendados o 
elección asistida por favores económicos. 
Hay total garantía de ello. Pedimos a 
la sociedad que denuncie a estafadores 
que aseguren que por tener amistades 
o conexiones en la Universidad pueden 
vender la entrada. El sistema no lo permite 
y no tiene absolutamente ningún sentido 
que se expongan a ello”.
 La Universidad de Guadalajara 
cuenta con un sistema de admisión 
probado durante años con empresas de 
prestigio internacional, lo que asegura su 
transparencia. Continuamente desarrolla 
medidas adicionales de seguridad para 
evitar que este proceso envejezca y sea 
vulnerable.
 La sanción por el delito de fraude 
genérico en agravio de los aspirantes va 
de seis meses a dos años de prisión, y por 
robo de documentos oficiales en agravio 
a la Universidad de Guadalajara, la pena 
abarca de tres a seis años de prisión. 
 Denuncia cualquier intento de 
fraude en la Oficina del abogado general 
de la UdeG, en el teléfono 31 34 46 61, 
terminaciones 62 y 63.■

La UdeG garantiza la transparencia 
en su proceso de admisión
Solo por méritos 
académicos, la admisión 
a la UdeG

Comisión de Educación Pública 
y Servicios Educativos

Gobierno de Jalisco

Universidad de Guadalajara

Invitan a la CONSULTA NACIONAL

DIAGNOSTICO, 
NORMATIVIDAD Y 
PROPUESTAS LEGISLATIVAS 
PARA LA EDUCACIÓN

Tercer Foro

9 de septiembre de 2005
Expo-Guadalajara
Guadalajara, Jalisco

Coordinación General
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Lupita Cárdenas

A causa de los trabajos que realiza 
Obras públicas del estado en el camino 
llamado ingeniero Ramón Padilla 
Sánchez, el CUCBA informó que  la 
comunidad universitaria podrá utilizar 
distintas vías alternas para llegar a este 
plantel.
 El coordinador de Servicios 
generales, Francisco Javier Carabez 
Torres, dio a conocer que existen tres 
rutas opcionales:
• Crucero Base aérea–Tec de Monterrey–

Los magueyes–CUCBA.
• Carretera La venta–Nextipac–camino 

al Tec de Monterrey–Los magueyes–
CUCBA.

• Carretera La venta–Nextipac–camino 
detrás del CUCBA.

 El funcionario universitario explicó 
que dichas reparaciones incluyen la 
construcción de un puente de tres 
o cuatro metros, mismo que servirá 
para sacar el agua que se acumula en 
la zona y evitar encharcamientos o 
inundaciones.
 Reiteró que este proyecto es llevado a 
cabo por las autoridades municipales, no 
por empresas aledañas a la zona, como se 
ha comentado.
 Carabez Torres invita a la comunidad 
universitaria a usar el transporte que 
el CUCBA proporciona, cuya salida 
principal es en la glorieta Minerva. Sus 
actividades inician a las 6:00 horas.■

Rutas alternas para llegar al CUCBA
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Arquitecto Carlos M. 
Orozco Santillán

En el contexto del inevitable proce-
so de globalización económica sur-
ge el primer sector en el que concu-
rren todas las variables imprevistas 
en la mundialización de casi todo: 
el trabajo. Y dentro de éste, el cú-
mulo de fenómenos inherentes a 
condiciones sociales y jurídicas no 
preparadas para ello y menos para 
neutralizar el peso histórico de un 
movimiento obrero que se resiste a 
debatir y reconocer la complejidad 
de este nuevo fenómeno.
 Surge, por lo tanto, una lucha 
permanente en la masa trabaja-
dora frente al fantasma que ame-
naza con dominar el escenario 
laboral en las próximas décadas 
del siglo XXI, ante la creciente de-
manda de nuevas condiciones ju-
rídicas e incluso por la presión de 
los capitales trasnacionales para 
que las naciones impulsen refor-
mas que permitan la instalación 
de un nuevo modelo productivo 
altamente competitivo, así como 
una reconversión tecnológica en 
búsqueda del mayor rendimien-
to en el trabajo colectivo y, por lo 
tanto, de una mayor rentabilidad 
del valor agregado por la fuerza 
de trabajo del individuo como 
pieza sustituible. 
 El nombre convencional para 
este fenómeno en el mundo de la 

psicología aplicada, la sociología 
del trabajo y la lucha sindical, por 
su fragilidad y previsibles conse-
cuencias para los trabajadores, po-
dría ser el de precariedad laboral, 
término que dominará el análisis 
académico supra-ideológico y sin 
determinismos en los nuevos es-
cenarios, no deseables pero exis-
tentes en la vigente confrontación 
multiclasista.
 De hecho, lo aceptemos o no, 
esta fragilidad en las relaciones 
laborales, acentuada por la vir-
tualización de la venta de produc-
tos y servicios, es tan global como 
la integración económica que 
afecta hoy a países desarrollados 
y no solo a los llamados mercados 
emergentes.
 El creciente desempleo en 
Alemania y Francia, producto de 
la mano de obra barata proceden-
te de Europa del este, o el traslado 
de las maquiladoras a regiones 
económicamente más rentables, 
está garantizando fuentes de tra-
bajo, aunque sean empleos mal 
pagados, a países deprimidos o 
en el subdesarrollo, lo que podría 
configurar el contexto sociocultu-
ral que impulse el paradigma que 
reanudará el debate ideológico 
suspendido en la última cuarta 
parte del siglo XX.
 Sin embargo, el fenómeno de 
Taiwán y otras naciones de Asia, 
no será simple de reproducir en 

regiones en las que sobrevive una 
memoria colectiva de lucha per-
manente contra la opresión, no 
obstante la realidad concreta que 
aún no supera la exclusión e in-
justicia social, como es el caso de 
los países latinoamericanos.
 Hoy el mundo académico y 
los liderazgos sindicales empie-
zan a reconocer que los capitales 
requeridos por las naciones para 
salir del subdesarrollo habrán de 
condicionar su migración a las 
garantías ofrecidas por reformas 
jurídico-laborales que les sean 
atractivas o mínimamente benéfi-
cas. 
 Esa parece la disyuntiva de 
los gobiernos de estas naciones 
en proceso de consolidar sus de-
mocracias: flexibilizar las leyes 
contra la reacción de la masa tra-
bajadora, para mejorar los índices 
macroeconómicos y garantizar 
el empleo en un modelo maqui-
lador, o bien impulsar un estado 
de bienestar corresponsable, en 
equilibrio, que procure la justi-
cia social a través de las reformas 
estructurales necesarias para 
disminuir el impacto y las conse-
cuencias de lo que será sin duda 
el fantasma social del siglo XXI: la 
precariedad laboral.■

Secretario general.
Visite nuestra página
www.staudg.org.

Precariedad laboral: el 
fantasma social del siglo XXI

Sobrevive una memoria colectiva de lucha permanente contra la opresión FOTO: ARCHIVO

SINDICATOS

SUTUDEG

Gloria Cecilia Macías 
Saucedo*

Los sistemas tradicionales en el 
manejo de la capacitación, res-
ponden de manera normal a los 
procesos empíricos de observan-
cia e imitación en los centros de 
trabajo, donde algún supervisor 
o compañero trabajador es el eje 
del incipiente proceso de su de-
sarrollo laboral, el cual determina 
pocas expectativas como para im-
pulsar un avance salarial y técni-
co en su puesto o categoría.
 Por desgracia las circunstan-
cias económicas y culturales que 
vivimos, hacen que la capacita-
ción en nuestro país no funcione 
adecuadamente.
 La inserción de nuestra socie-
dad a un mercado laboral de com-
petencia globalizada nos obliga a 
constantes avances en los proce-
sos tecnológicos, a una cotidiana 
integración de datos, a ver en la 
capacitación una inversión renta-
ble en el desarrollo del personal.
 Otro aspecto importante es 
alcanzar el plus especializado que 
permita elevar la aptitud de los 
trabajadores, esmerarse en el des-
empeño de las funciones y evaluar 
los resultados con relación al pro-
greso de los centros de trabajo.
 Es importante considerar 
que para lograr un verdadero 
desarrollo en la productividad, 
la capacitación constituye uno 
de los pasos indispensables para 
activar el desarrollo e impulsar 
los avances tecnológicos y la im-
plementación de niveles mejor 
remunerados, para favorecer una 
política de control inflacionario y 
propiciar el poder adquisitivo de 
los trabajadores.

 La capacitación en sí implica 
una obligación de carácter legal 
para el patrón, a la vez que la ley 
establece el derecho de todo tra-
bajador a ser capacitado o adies-
trado en su trabajo.
 La Ley federal del trabajo im-
plementó para tal fin el sistema de 
comisiones mixtas para la capaci-
tación, en atención a que los tra-
bajadores deben aplicar un mayor 
nivel de conocimientos técnicos a 
su ejercicio laboral.
 En mi opinión, la capacitación 
representa un factor trascenden-
tal en la vida de los trabajadores 
y afecta a principios y valores cul-
turales y personales.
 El obrero común no tiende a 
esforzarse para lograr su supera-
ción, actitud que tiene su origen en 
el seno de su formación de valores. 
Al mexicano no le gusta leer o “sa-
crificar” su tiempo para elevar su 
nivel de preparación, lo cual nos 
sigue llenando las fábricas o los 
centros de trabajo de ayudantes 
generales especializados en oficios 
varios, y nos encontramos con una 
baja autoestima del personal.
 De vivir un panorama di-
ferente, sería fácil hacer que los 
trabajadores se estimularan para 
superarse, lo que les permitiría 
elevar su nivel socioeconómico y 
educativo.
 Concluyo señalando que la 
capacitación tiene un impacto 
trascendental en los procesos 
productivos, porque vincula a la 
educación a la productividad.■

*Secretaría de 
capacitación sindical
gloriamacias@sutudeg.org

yoyacmas@yahoo.com

El impacto de la 
capacitación en la 
productividad

A V I S O 
A todos los alumnos admitidos en la 

Preparatoria 11 para el ciclo escolar 2006 A 

Favor de presentarse en la Coordinación Académica de esta 
preparatoria, antes del 8 de septiembre, para recibir información acerca 

de los cursos de desarrollo de habilidades matemáticas y lectura 
rápida y comprensión, a los que deben asistir de manera obligatoria.
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El bosque de Nixticuil en   
Eduardo Carrillo

ecarrillo@redudg.udg.mx

Desde hace más de dos meses los vecinos de 
la colonia el Tigre II pasan días y noches pre-
ocupados por la factible entrada de maquina-
ria para derribar más árboles del bosque de 
Nixticuil. 
 A la vez que temen una tala mayor, sufren 
desde hace dos décadas falta de servicios bá-
sicos y muchos de los terrenos de la zona no 
están regularizados.
 La inconformidad es visible, luego de que 
a finales de mayo y principios de junio, el 
ayuntamiento de Zapopan realizara una tala 
de cerca de 300 árboles en dicho bosque, en su 
mayoría robles, para la construcción de 260 
pies de casa, con el objetivo de reubicar a los 
afectados de las grietas en Nextipac.
 De acuerdo a vecinos de la zona y especia-
listas de la Universidad de Guadalajara, para 
talar el bosque requerían una manifestación 
de cambio de uso del suelo y estudios de im-
pacto ambiental, los que no efectuaron.
 Ante esto y para detener lo que los habi-
tantes llaman un “ecocidio”, interpusieron 
una demanda ante la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa).
 La Ley general de equilibrio ecológico y 
protección al ambiente, así como la Ley fores-
tal de desarrollo sustentable, establecen que 
para realizar alguna obra pública es necesaria 
una manifestación de impacto ambiental y de 
cambio de uso del suelo.
 “Por esto las autoridades violan las leyes 
estatales y federales. No es posible que quie-
ran hacer una obra sin antes ver la normativi-
dad y cumplir con ésta”.
 Además es un área establecida en el plan 
de desarrollo urbano, para su conservación, 
aseveró la investigadora del Centro Universi-
tario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias 
(CUCBA), Ofelia Pérez Peña.

Trabajos que causan daños al 
bosque

En fechas pasadas iniciaron la introducción 
de maquinaria pesada, grúas y equipo simi-
lar. En cuestión de horas “le dieron en la torre 
a muchos árboles del bosque” para el desa-
rrollo de viviendas, comentó el colono Sergio 
Valencia.
 “Trituraron ramas y lo que pudieron. 
Otras partes las tiraron. Muchas raíces que-
daron y otras hasta se les caían, porque los 
camiones iban llenos.
 “Nos dimos cuenta que las autoridades de 

Zapopan y el gobierno del estado actuaban de 
manera arbitraria”.
 Los colonos, preocupados por las conse-
cuencias ambientales, se opusieron a la reali-
zación de dicha obra en el área boscosa.
 Los funcionarios del ayuntamiento les co-
mentaron que trasladarían los árboles a otro 
lugar para su protección. Sin embargo, en una 
visita a la zona, pocos recibieron este trato.
 Pérez Peña, licenciada en educación, maes-
tra en medio ambiente y desarrollo integrado 
y doctora en ciencias ambientales y ciencias 
sociales, explicó que esta acción origina da-
ños importantes, pues la mayoría de macizos 
fueron triturados y uno que otro trasplanta-
do, pero por las malas técnicas en esta labor, 
se perderán.
 La remoción de vegetación del arbolado 

afecta a estas “fábricas de oxígeno” y al hábitat 
de muchas especies. Con esas acciones habrá 
menos captación de agua, inundaciones y des-
laves.
 “El problema es que si continúan los pro-
yectos, esto es, la construcción de 250 casas en 
el bosque, la llegada de alrededor de mil 500 
personas (en el supuesto de que en cada casa 
hubiera cinco integrantes) impactará más a la 
zona”.

El Nixticuil, uno de los tres 
bosques nativos que quedan en 
Zapopan

De acuerdo a los especialistas y vecinos del 
Tigre II, con este proyecto serían afectadas un 
total de 5.2 hectáreas del bosque.

 Sergio Valencia y Cristina Ávalos Núñez, 
también habitantes de esta colonia, dijeron 
que las autoridades pretenden construir más 
casas, entre otros desarrollos, así como un co-
lector que pasaría por medio bosque.
 “Es lamentable decirlo, pero pretenden 
introducir un colector al interior del bos-
que (…) Esta obra es una herida de muerte, 
pues una vez construida, llegarán más pro-
yectos que impactarán a esta reserva natu-
ral”.
 De hecho, los vecinos comentaron que el 
ayuntamiento está dando solicitudes para 
la compraventa de casas en el Tigre II, en el 
área donde fueron talados los árboles.
 Ofelia Pérez Peña, académica del CUC-
BA, aseveró que pueden originar la pérdi-
da de un bosque nativo y con arbolado na-

De acuerdo a los especialistas y vecinos de la colonia el Tigre II, con este proyecto serían afectadas un total de 5.2 hectáreas del bosque.Esta 
zona forestal es uno de los tres bosques nativos que quedan en la exvilla maícera y el de mayor extensión.

Los habitantes del Tigre II interpusieron una demanda ante la Profepa por lo que llaman “ecocidio” FOTOS: MIGUEL SÁNCHEZ
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tural, es decir, no inducido por el hombre.
 Según investigaciones del CUCBA, esta 
zona forestal es uno de los tres bosques na-
tivos que quedan en la exvilla maicera y el 
de mayor extensión (más de 169 hectáreas).

Colonos insisten en la búsqueda 
de alternativas para no afectar al 
bosque

Desde hace dos meses los habitantes del Ti-
gre II han sostenido pláticas con secretarios 
y regidores del ayuntamiento de Zapopan, 
representantes de la Profepa, la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
y la Secretaría de Desarrollo Urbano, para 
exponer sus demandas. Sin embargo, han 
encontrado pocas o nulas respuestas

 En entrevista con varios colonos (Sergio 
Valencia, Cristina Ávalos, Paula Ortiz y Alicia 
Flores), éstos expresaron que la mayoría de los 
habitantes están de acuerdo con proteger el 
bosque.
 Afirman que deben encontrar alternativas 
a la reubicación de los vecinos de Nextipac, 
para no dañar más la zona.
 “Si deben reubicarlos en la colonia, propo-
nemos que utilicen lotes desocupados. Existen 
100 terrenos de seis metros por 15, en donde 
caben las familias que quieran, sin necesidad 
de hacer un nuevo proyecto”, aseveró Sergio 
Valencia.
 “Las autoridades manejan la cifra de 250 
familias de Nextipac, pero hemos ido a inves-
tigar y hasta el momento son 24 las que quie-
ren cambiarse”.
 Con respecto al colector, planteó que de-
ben buscar opciones ecotecnológicas para evi-
tar más daños al bosque.
 En la colonia el Tigre II, asentada en el 
bosque de Nixticuil, hay personas hasta con 
20 años de residencia, quienes enfrentan una 
serie de problemas, como la falta de regula-
ción de sus terrenos.
 Según Cristina Ávalos, la inmobiliaria 
empezó a vender terrenos e hizo su fracciona-
miento aquí. Después donó predios al ayunta-
miento, porque había que pagarle a ese muni-
cipio. “De hecho, hay propietarios con papeles 
de compraventa del ayuntamiento”.
 “Nos dicen que son terrenos irregulares 
y que no somos dueños, aunque tengamos 
nuestro contrato. El ayuntamiento quiere re-
venderles sus predios (...) Eso no se vale, por-
que nosotros le compramos a un propietario y 
le pagamos”.
 Pero eso no es todo, también carecen de 
drenaje, por lo que deben arrojar sus residuos 
a la calle, con el riesgo de crear focos de infec-
ción, además de que falta empedrado o pavi-
mento en las calles.

Según el estudio “Bosque urbano el 
Nixticuil, proyecto de vida Zapopan”, 
realizado por especialistas de la UdeG 
(Héctor Valdez, Teresa Navarro y Mi-
guel Cházaro), el Nixticuil es un pro-
montorio natural de poca elevación, 
que comienza en la carretera a Tesistan 
y que en otros tiempos se extendía al 
valle de Tesistán, hasta las márgenes 
del río Blanco, al extremo norte, y al sur 
con el bosque la Primavera, con 30 mil 
hectáreas.
 “El proceso de urbanización ha sido 
un factor determinante para su deterio-
ro. Los cambios de uso del suelo para 
proveer de espacio y vivienda a los ha-
bitantes de la ciudad fueron elaborados 
de manera anárquica, con la intención 
de resolver necesidades momentáneas, 
y sin una adecuada planeación”.
 Hoy la mancha boscosa original no 
va más allá de 180 hectáreas, en su ma-
yor parte conformada por propiedad 
privada, de manera que no existe un 
control adecuado.

Ecologista, establece proteger 60 hectáreas 
del bosque, y la tercera opción, emanada 
del Partido Acción Nacional, consiste en 
resguardar las 169 hectáreas”.
 Sin embargo, habitantes de la zona han 
planteado a la senadora Verónica Velasco 
una propuesta para establecer como área 
natural al bosque de Nixticuil, mientras 
que solicitaron al CUCBA realizar estudios 
para esto, así como investigaciones acerca 
de la flora y fauna.
 Desde el punto de vista técnico y cien-
tífico, Ofelia Pérez Peña comentó que es ne-
cesario tomar medidas para evitar la des-
trucción de esta zona natural.
 La egresada de la carrera de biología, 
del CUCBA, Paloma Gallegos, explicó que 
el bosque tiene muchos atributos, por lo 
que debe ser protegido.
 “En un breve recorrido observé muchos 
árboles jóvenes. Es un pulmón importante 
para la zona metropolitana. Además tiene 
una diversidad considerable de plantas y 
cuenta con ojos de agua, un arroyo de tem-
poral y muchas cosas por descubrir”. ■

       Bosque de Nixticuil

Ubicación: carretera a Tesistán y avenida 
prolongación Ángel Leaño.
Extensión: 169.28 hectáreas.
Importancia: es uno de los tres bosques na-
tivos que quedan en Zapopan.
Principales árboles: pino-encino y diversas 
especies endémicas.
El área es un lugar interesante para la avi-
fauna. Hasta la fecha tienen registradas 82 
especies de aves.

FUENTE: UdeG.

 Aunque los vecinos tienen agua, no llega 
hasta sus casas, de manera que deben turnar-
se para llenar sus aljibes desde 18 tomas di-
ferentes. Otro problema es el mal servicio de 
transporte.
 “Imagínese cuando venga más gente. Será 
necesario construir otras escuelas y ofrecer 
mayor cantidad de servicios médicos. ¿Dón-
de pondrán todo eso? ¿Van a tumbar el bos-
que?”
 De acuerdo con los entrevistados, las au-
toridades municipales les han planteado ne-
gociar la puesta de servicios en la colonia, a 
cambio de la aprobación del proyecto de cons-
trucción.
 Sin embargo, los pobladores no están de 
acuerdo, puesto que este recurso “no es nego-
ciable. Ni siquiera nos pertenece. Pertenece al 
medio ambiente, a la comunidad, a las futuras 
generaciones”.
 Esto ha generado división entre los habi-
tantes, ya que existe el temor de que si no apo-
yan el proyecto, no tendrán servicios públicos.

Discuten propuestas

Según la académica, existen muchos inte-
reses en el bosque, pero no para conservar-
lo. El mayor problema es que no ha habido 
respuestas adecuadas de las autoridades. 
De hecho, “falta apoyo. Existe poca volun-
tad política para resolver esta situación y 
mucha imposición para hacer el proyecto a 
costa de lo que sea. En este sentido, tampo-
co muestran interés en su modificación”.
 A pesar de todo, Pérez Peña asegura 
que de las pláticas sostenidas con algunos 
regidores del ayuntamiento de Zapopan 
han salido algunos avances, ya que en este 
momento discuten tres propuestas.
 “Una plantea llevar a cabo las obras y 
dejar el resto como parque municipal. Otra, 
elaborada por la regidora del Partido Verde 

riesgo
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Con el propósito de ampliar con equidad 
sus servicios académicos, la Universidad 
de Guadalajara inauguró tres nuevas sedes 
del programa de Comunidades de Apren-
dizaje y Servicios Académicos a Distancia 
(CASA), en San Sebastián del Oeste, y El 
Tuito (cabecera municipal de Cabo Co-
rrientes), en las que opera el Sistema de 
Universidad Virtual (UdeG Virtual) con el 
apoyo del Centro Universitario de la Costa 
(CUCosta).
 El programa CASA universitaria es una 
estrategia de vinculación social que busca la 
equidad en la cobertura educativa: en espa-
cios facilitados por la comunidad en cuestión 
se instala la tecnología y equipo necesarios 
para brindar diversos servicios formativos 
en modalidades no convencionales. 
 Una CASA universitaria ofrece estu-
dios abiertos y a distancia, cursos curricu-
lares en línea, programas académicos, edu-
cación continua, biblioteca virtual, asesoría 
y tutoría académica. 
 Cada espacio está equipado con compu-
tadoras que permiten el acceso a internet, 
libros, revistas y manuales de educación 

a distancia, televisión, reproductores de 
VHS, DVD, y videoteca. 
 La sede de San Sebastián del Oeste está 
ubicada en Hidalgo s/n, esquina Galeana, 
de dicha población; en tanto que la CASA 
en El Tuito se encuentra en el Palacio mu-
nicipal de Cabo Corrientes.
 Durante los actos inaugurales, el maestro 
Manuel Moreno Castañeda, rector de UdeG 
Virtual, aseguró que “es necesario no solo 
aprovechar todas las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación, sino también la 
organización de las comunidades y los deseos 
de la gente por aprender, con la finalidad de 

crecer a través de otras formas no convencio-
nales y que las personas puedan estar en con-
tacto con la UdeG en su propia comunidad.
 Informó que en ambas sedes los alum-
nos de la licenciatura en educación, impar-
tida en línea, contarán con acceso a inter-
net. Además, en breve tendrán un sistema 
de videoconferencias, así como cursos y 
diplomados de educación continua, entre 
ellos el curso Gobierno electrónico. 
 “En septiembre se abrirá la convocatoria 
de las licenciaturas en bibliotecología, y sis-
temas de información, así como el bachille-
rato en línea. Para el próximo año se lanza-

rán las convocatorias de las licenciaturas en 
derecho y administración, enfocadas a las 
pequeñas empresas y cooperativas, no tanto 
para buscar un empleo, sino para desarro-
llar sus propias fuentes de trabajo”.
 El doctor Javier Orozco Alvarado, rec-
tor del CUCosta, comentó que ese centro, 
asentado en Puerto Vallarta, apoyará am-
bas sedes con materiales educativos virtua-
les y bibliográficos, asesoría de profesores 
y apoyo de los alumnos de las carreras de 
telemática, comunicación multimedia y 
turismo, mediante programas de servicio 
social y prácticas profesionales.
 El alcalde de Cabo Corrientes, maestro 
Macedonio Rodríguez Ávalos, señaló que 
la CASA universitaria en El Tuito permitirá 
a jóvenes y adultos estudiar el bachillera-
to y la licenciatura sin salir del municipio, 
además de que será posible capacitar a go-
biernos municipales y productores locales, 
a fin de acelerar su desarrollo. 
 El síndico de San Sebastián del Oeste, 
José Manuel Peña Gómez, manifestó que 
es un orgullo para el municipio contar con 
una CASA de la UdeG, ya que gracias a 
este espacio los jóvenes podrán aprovechar 
al máximo los programas académicos a 
distancia que ofrece UdeG Virtual.■

Nuevas sedes de aprendizaje virtual
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Pasaje cultural

En base a un texto del ecuatoriano José 
Martínez Queirolo, egresados de la li-
cenciatura en artes escénicas, del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño (CUAAD), presentan el monta-
je teatral Los unos contra los otros, con la 
dirección de Javier Serrano, en la arena 
Coliseo.
 Lucharán de dos a tres caídas, sin límite 
de tiempo, los rudos y técnicos. 
 El bando de los rudos está  integrado 
por la familia de Don dinero, Doña sober-
bia, Cretino y Preciosa, y los técnicos, la 

compuesta por Fulano de tal, Zutana, Pe-
rengano y Perenceja. 
 Don dinero, quien quiere conservar su 
hegemonía, niega a Fulanito de tal la opor-
tunidad de una pelea limpia (empleo digno 
y pan diario), mientras los amigos (la clase 
media y el réferi) están de parte de los ri-
cos, explica su director, Javier Serrano.
 Los unos contra los otros, farsa cuya dura-
ción es de 50 minutos, tendrá dos funciones 
sabatinas, hasta cumplir 21, en la arena Co-
liseo de Guadalajara (Medrano 67, colonia 
Centro), a las 17:00 y 19:30 horas.

Los unos 
contra los 

otros

FOTO: FRANCISCO QUIRARTE  | AGENCIA
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Algunas colecciones de la biblioteca pú-
blica “Juan José Arreola” son candidatas 
a pertenecer a la memoria del mundo, 
luego de que la Organización de las Na-
ciones Unidas para Educación, la Ciencia 
y la Cultura (UNESCO, por sus siglas en 
inglés) determinó en 1992 que los docu-
mentos formaran parte del patrimonio 
mundial de la humanidad.
 En rueda de prensa el coordinador 
de Bibliotecas de la UdeG, Sergio López 
Ruelas, señaló que de momento desarro-
llan un proyecto para que algunos escri-
tos indígenas sean incluidos en dicho pa-
trimonio.
 “Son un total de 119 documentos en 
lenguas indígenas. El que estos lleguen a 
formar parte de ese patrimonio represen-
taría una aportación de México al mun-
do”.
 Del total de los 119 títulos de dicha 
colección, 11 fueron impresos en el siglo 
XVI. Se trata de escritos de reconocidos 
autores, como Alfonso de Molina, Matu-
tino Gilberto, Antonio de los Reyes, Jeró-
nimo Thomas de Aquino, entre otros.
 Otro de los proyectos en que trabajan 
es la limpieza, estabilización y digitaliza-
ción de los fondos de la biblioteca a fin 
de preservarlos y así una comunidad más 
amplia tenga acceso a ellos.
 También están capacitando a los bi-
bliotecarios para que manejen con mayor 
precisión los fondos históricos y apren-
dan cuestiones como encuadernación, 
limpieza y digitalización de los docu-
mentos.  

Más proyectos
El director de la “Juan José Arreola”, Car-
los Fregoso, explicó que por primera vez 
en la historia de las bibliotecas se lanzan 
programas de actividades no solo para 
niños, sino también para los adultos ma-
yores, sector al que no siempre se le pres-
ta atención
 El área en cuestión busca que los adul-
tos tengan un lugar de esparcimiento “no 
solo en la lectura, sino con talleres espe-
cializados, donde puedan convivir con 
los promotores de la lectura. Además ya 
contamos con una amplia sala de internet 

con 15 computadoras, la cual ha sido bien 
aceptada por los usuarios”, de manera 
que buscarán ampliar dicho espacio.
 Explicó que otro de los proyectos en 
puerta es el traslado del fondo con los ar-
chivos de la Universidad de Guadalajara, 
el cual incluye documentos y publicacio-
nes de 1973 a la fecha. En octubre este 
acervo será puesto al alcance del público 
en general.
 “Para ese mismo mes tendremos la 
posibilidad de abrir al público uno de los 
acervos especializados más importantes: 
el fondo de biodiversidad, que fue dona-
do a esta casa de estudios. Es un acervo 
con más de 30 mil volúmenes del primer 
biólogo mexicano, Enrique Beltrán”.

Sobre el recinto
Fundada en 1861, la biblioteca pública 
“Juan José Arreola” forma parte de los 
156 espacios que conforman la red de 
bibliotecas de la Universidad de Guada-
lajara, y es el de mayor antigüedad que 
ha permanecido vigente en sus servicios. 
Posee una serie de fondos importantes. 
 La biblioteca dispone de dos espa-
cios.
 El primero, ubicado en avenida 16 de 

septiembre y Constituyentes, es repo-
sitorio del fondo histórico, el cuál está 
compuesto por más de 160 volúmenes de 
libros que datan desde el siglo XVI hasta 
mediados del XX, además de más de 250 
mil ejemplares de revistas y periódicos 
de distintas épocas.
 En este espacio también se custodia el 
archivo de la Real Audiencia, compuesto 
por 15 mil 162 expedientes y 587 rollos de 
microfilmes correspondientes a los archi-
vos parroquiales.
 Por mencionar algunos de los acervos 
documentales, hay manuscritos de los si-
glos XVI a XX, del Fondo franciscano, que 
consta de 340 volúmenes de documentos 
procedentes de algunos conventos y cole-
gios de Guadalajara.
 Cada obra incluye documentos de di-
versos asuntos: cédulas, órdenes, bulas y 
algunas monografías, entre las que des-
taca la obra de Matías de la Mota Padilla 
Historia de la conquista de la Nueva Galicia, 
basada en los archivos de los conventos 
de San Francisco en Guadalajara y Za-
popan, principalmente en los apuntes de 
Fray Antonio Tello. 
 Hay una sección de códices. Se tra-
ta de una colección de bellos ejemplares 

que ilustran la historia de México anti-
guo. 
 Son 350 ejemplares, de los cuales el 60 
por ciento corresponde a ediciones facsi-
milares de los originales, y el resto, obras 
que complementan la colección con análi-
sis y estudios sobre la ideología, filosofía 
y misticismo de las culturas del México 
pre y poshispánico.
 En el segundo edificio, en avenida Al-
calde 130, se conserva la colección de fon-
dos contemporáneos, integrada por todas 
las áreas del conocimiento. Los materia-
les datan de 1951 a la fecha.
 Los acervos se conforman de 36 mil 
500 volúmenes de libros en el fondo ge-
neral, 3 mil 950 en el acervo infantil y 10 
mil 142 volúmenes de la sección de biblio-
grafía jalisciense.
 La sección de hemeroteca cuenta con 
materiales de los últimos 20 años, de re-
vistas y periódicos de circulación local, 
regional, nacional e internacional. 
 Entre los servicios que ofrece la bi-
blioteca, destacan: préstamo en sala, 
asesoría a usuarios, reprografía, catá-
logo en línea, bases de datos, talleres y 
programas de verano, entre otras activi-
dades.■

Serán patrimonio de la 
humanidad colecciones 
de la biblioteca pública 
“Juan José Arreola”.

Para la memoria del mundo

La biblioteca pública “Juan José Arreola” forma parte de la red de bibliotecas de la UdeG
FOTO: ARCHIVO | GACETA UNIVERSITARIA
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El viejo estigma del artista greñudo, fuma-
dor, bebedor, drogadicto, con problemas 
existenciales e incomprendido, ha queda-
do atrás gracias a la profesionalización del 
arte y a que el papel del creador o licencia-
do en arte ha tomado importancia dentro 
de cualquier comunidad.
 En la zona metropolitana de Guada-
lajara solo una escuela ofrece la licencia-
tura en artes, misma que pertenece a la 
Universidad de Guadalajara, si bien otras 
dependencias, como el Instituto Cultural 
Cabañas, tienen una introducción al cam-
po artístico o ayudan a desarrollar estas 
manifestaciones del hombre.
 “La necesidad de plantear carreras 
escolarizadas en arte no es algo extraor-
dinario”, dice Luis Rojas, académico de la 
Escuela de Artes Plásticas, del Centro Uni-
versitario de Arte, Arquitectura y Diseño. 
 Explica que, como seres humanos, la 
capacidad artística construye el imaginario 
social, “lo cuestiona y proyecta a futuro”.
 Desde esta perspectiva, hablar de una 
educación artística escolarizada no es una 
simple ocurrencia, sino “el reconocimiento, 
no de la tarea de formar artistas, pues és-
tos surgen con el tiempo allá afuera, sino 
de reconocer a profesionales egresados que 
tienen los argumentos necesarios para des-
empeñar un papel en la sociedad”.
 En febrero pasado, la Universidad de 
Guadalajara encabezó la causa de la Aso-
ciación nacional de educación superior de 
las artes. El proyecto fue realizado por Luis 
Rojas. 
 Dicha asociación reúne a unas 18 insti-
tuciones de educación superior que ofrecen 
carreras relacionadas con el arte. Su objeti-
vo consiste en que la sociedad reconozca a 
los licenciados en este campo, así como en 
acreditar dichas carreras.
 La demanda en este rubro, al menos en 
la Escuela de Artes Plásticas, de la UdeG, 
ha permanecido estable desde la creación 
de estas licenciaturas. 
 Hace unos 10 años, cuando surge la es-
cuela, alrededor de 65 alumnos conforma-
ban la primera generación en artes visua-

les y otros 40 la de artes escénicas. Hoy la 
población perteneciente al área artística de 
la UdeG abarca a cerca de mil 500 estudian-
tes. 
 De acuerdo con Rojas, casi hay mil 
alumnos en la licenciatura en artes visua-
les, unos 300 en artes escénicas, 150 en mú-
sica y casi un centenar más en video. 
 La Escuela de Artes Plásticas, de esta 
casa de estudios, admite a alrededor del 
50 por ciento de los aspirantes. Luis Rojas 
añade: “Cuando decimos esto a otras insti-
tuciones, les causamos un fuerte impacto”.

X o Y
La consolidación de la profesionalización 

artística en la UdeG es consecuencia de la 
demanda para incursionar en esta área, 
aun cuando compite con otras opciones pú-
blicas y privadas, como la Escuela de Arte, 
del Instituto Cultural Cabañas, que ofrece 
talleres para niños, jóvenes y adultos, en 
una amplia variedad de áreas, como óleo, 
dibujo, lengua náhuatl, fotografía en blan-
co y negro, en color, escultura y música.
 El director de la escuela del Cabañas, 
Florentino Camacho Ángel, asevera que su 
función consiste en “tratar de que los estu-
diantes continúen su preparación en una 
licenciatura o un curso de especialización”, 
así como en “formar futuros artistas y ge-
nerar público consumidor de arte”.

 Entre las opciones de esta institución 
hay diplomados. El correspondiente a fo-
tografía dura tres años, con cinco horas de 
clase, de lunes a viernes, algo bastante pa-
recido a lo ofrecido en una universidad. 
 De acuerdo con el titular de esta depen-
dencia, al año cuentan con cerca de mil 500 
alumnos, distribuidos entre las diferentes 
modalidades artísticas. 
 Aunque los talleres están abiertos a to-
das las edades y exigen pocos requisitos 
(pago del mismo, copias del acta de na-
cimiento y fotografías), en el caso de los 
diplomados obligan a tener el grado de se-
cundaria para ingresar a estas ofertas edu-
cativas.
 Camacho Ángel asegura que además 
existe el apoyo del Instituto Cabañas para 
realizar estudios en otras partes del país y 
el mundo, por medio de organismos como 
el Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes (Conaculta). 
 Con validación oficial de la Secretaría 
de Educación Jalisco, los estudios en el Ca-
bañas “generan las habilidades y aptitudes 
requeridas en la actividad profesional del 
arte”.

Say you want a revolution
El arte no solo es pintar un buen cuadro 
o hacer una excelente escultura. Luis Ro-
jas asegura que “nadie ha muerto por un 
mal cuadro, pero sí por la construcción de 
una mala casa o por una mala cirugía”. 
Esto hace que el artista vaya más allá de 
otras profesiones, ya que su tarea radica en 
“construir nuevos mundos”.
 Es una cuestión ética personal, que 
también repercute en el academicismo del 
arte. 
 La Escuela de Arte, de la UdeG, caracte-
rizada por ser una institución tradicional, 
según Rojas, está abierta a las nuevas ten-
dencias, como el performance o la instala-
ción.
 Serían nuevas desde el punto de vista 
académico, pues apenas están buscando su 
incorporación al plan de estudios de las ca-
rreras correspondientes, no porque hayan 
surgido de manera reciente, ya que existen 
desde hace algunos años. 
 La capacidad de crear, ser un visiona-
rio y la amplitud de criterios originan tal 
demanda de estas licenciaturas. La necesi-
dad de explicar un mundo por una vía que 
estimule las emociones es necesaria en una 
época globalizada, ya que la rapidez de la 
información satura nuestra percepción.
 Rojas sostiene que puede haber una re-
volución social y estética dentro del arte. 
Ya lo cantaron Lennon y Mc Cartney: “Say 
you want a revolution”, cuando tenían la 
cabellera larga y fumaban marihuana.■

Aunque no urge 
profesionalizar los 
estudios de arte, la 
implicación cada vez 
mayor de esta área en la 
sociedad convierte a ese 
aspecto en una necesidad.

Persiste demanda en carreras de arte

La capacidad artística construye el imaginario social
FOTO: ARCHIVO | GACETA UNIVERSITARIA

QUIERO SER ARTISTA
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Abren las 
puertas a FIL 

niños
Prensa FIL

Desde el 29 de agosto y hasta el 11 
de noviembre, las escuelas podrán 
apartar su lugar en los talleres y 
espectáculos de la FIL. 
 El tema de FIL niños serán los 
cuentos de Hans Christian Ander-
sen, autor danés que este año cum-
ple 200 de su nacimiento. 
 FIL niños te espera en la fiesta 
de los libros, por lo que a partir 
del 29 de agosto y hasta el 11 de 
noviembre quedará abierto el pe-
riodo de inscripción de escuelas, 
para que los alumnos de prees-
colar y primaria de los planteles 
interesados, participen de los ta-
lleres y espectáculos que se reali-
zarán del 26 de noviembre al 4 de 
diciembre.
 El pabellón de FIL niños es un 
espacio concebido para pequeños 
de tres a 12 años, en donde las acti-
vidades didácticas alrededor de la 
lectura les permitirán adentrarse 
en el maravilloso mundo de los 
libros. Para ello solo deberán acu-
dir a la sección de dos mil metros 
cuadrados en donde estarán insta-
lados los 14 talleres que se ofrece-
rán —en esta ocasión contarán con 
una mayor área de trabajo para 
comodidad de los pequeños—, así 
como a las dos nuevas carpas de 
espectáculos en las que habrá más 
de cien funciones a lo largo de los 
nueve días de la feria.
 Este año la Feria Internacional 
del Libro de Guadalajara se une a 
la celebración internacional por el 
bicentenario del nacimiento del es-
critor danés Hans Christian Ander-
sen, por lo que las actividades de FIL 
niños girarán alrededor de su obra. 
Sus más de 150 cuentos, muchos de 
ellos traducidos a 80 lenguas, son lo 
suficientemente mágicos como para 
fascinar a los lectores alrededor del 
planeta, sin importar su edad.
 Entre los cuentos más famo-
sos de Andersen destacan “El pa-

tito feo”, “El sastrecillo valiente”, 
“La sirenita”, “La princesa y el 
guisante”, “El traje nuevo del em-
perador”, “Las zapatillas rojas” y 
“El soldadito de plomo”.
 Una de las novedades que FIL 
niños presentará en su edición de 
2005, es la instalación de dos carpas 
de espectáculos y la segmentación 
de los mismos, puesto que fueron 
diseñados de acuerdo a la edad de 
los pequeños. Un segmento estará 
dirigido a niños de tres a ocho años 
y otro a chicos de nueve a 12.
 El pabellón de FIL niños con-
tará con un salón de lectura para 
padres y maestros, con servicio de 
café, en donde impartirán talleres 
y charlas de promoción de la lec-
tura, a los que podrán inscribirse 
sin ningún costo.
 Las visitas escolares a la FIL 
serán del 28 de noviembre al 2 de 
diciembre, en dos horarios: 9:00 a 
12:00, 12:00 a 14:00 y 15:00 a 18:00 
horas.
 El costo de la inscripción es de 
10 pesos por cada niño, con lo que 
tienen derecho a participar en un 
taller, ver un espectáculo y hacer 
un recorrido por el área de venta 
de libros que instalarán este año y 
en la que nueve editoriales ofrece-
rán títulos infantiles a bajo precio, 
en 11 módulos. 
 Los maestros que acompañen 
a los niños no pagarán boleto, 
siempre y cuando no rebasen la 
cantidad de dos por grupo.
 Las escuelas y grupos intere-
sados en participar en FIL niños, 
deben comunicarse con Óscar 
Moreno, quien podrá darles in-
formación detallada sobre el pro-
grama y los horarios de partici-
pación. El teléfono al que hay que 
llamar es el (33) 3810 0331, exten-
sión 249, de 9:00 a 14:00 y de 16:00 
a 19:00 horas. Si prefieren hacer 
contacto por correo electrónico, 
escribir a la dirección infantil@fil.
com.mx.■
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Programa de talleres

Para niños de 
3 a 5 años
El cuarto de los niños
(inspirado en el cuento homónimo 
de Hans Christian Andersen).
Dentro de una habitación ambientada 
como recámara, un grupo de peque-
ños escuchará un cuento. Después, 
cada uno de los participantes creará 
un personaje con el objeto que elija 
(cama, silla, juguetes, ropa, etcétera) 
y le inventará su propia historia.

Las fl ores de la 
pequeña Ida
(con base en el cuento del mismo 
nombre, de Hans Christian Andersen).
La historia será recreada con títeres. 
Estos personajes utilizarán máscaras 
de diferentes tipos de fl ores e invita-
rán a los pequeños a participar en la 
escena del baile de Ida. Al fi nalizar la 
narración, los niños pintarán una fl or.

Una ventana a la 
imaginación
(inspirado en el cuento “El yesque-
ro”, de Hans Christian Andersen).
Un títere guiñol invitará a los niños 
a contar una historia con base en 
las imágenes que les mostrará. Al 
fi nalizar la narración, los participantes 
elaborarán la escena que más les 
gustó, con la aplicación de pegamento 
de colores sobre un acetato, para 
formar una ventana a la imaginación.

El mundo fantástico 
de Andersen
(inspirado en el cuento “El 
compañero de viaje”, de Hans 
Christian Andersen).
Una canción escrita especialmente 
para el taller dará la bienvenida a 
los niños. En seguida un cuen-
tacuentos narrará “El compañero 
de viaje”, cuyo fi nal dejará en 
suspenso, para que cada uno de 
los participantes imagine la última 
escena y la plasme en un montaje.

Los cisnes salvajes
(inspirado en el cuento del mismo 
nombre, de Hans Christian Andersen).
El taller iniciará con una breve charla que 
invitará a refl exionar sobre las cosas que se 
pueden aprender de los libros. A continuación 
éstos participarán en la lectura colectiva 
del cuento “Los cisnes salvajes”, mediante 
un juego de tarjetas con textos e imágenes. 
Finalmente, cada niño modelará en una 
maqueta la transformación de los cisnes.

Descubramos Inti
(basado en la leyenda inca de 
Wari, el dios de la montaña).
En este taller los niños conocerán un poco 
sobre la cultura inca y el país donde fl oreció: 
Perú. Escucharán, además, la leyenda de 
Wari, el dios de la montaña; al fi nalizar 
la historia los pequeños realizarán una 

actividad plástica en la que dibujarán a los 
personajes del cuento que escucharon.

Mariposas en las manos
(inspirado en el cuento homónimo, 
de Hans Christian Andersen).
Los participantes escucharán el cuento 
y elaborarán una mariposa, cuyo modelo 
serán sus manos. El propósito de este taller 
es que los niños conozcan la variedad de 
mariposas que existen en México, aprendan 
a cuidarlas y comprendan la importante 
función que tienen en la naturaleza.

Puros cuentos
(con base en los cuentos “El traje 
nuevo del  emperador”, “La sirenita”, 
“El ruiseñor” y “El soldadito de plomo”, 
de Hans Christian Andersen).
Los niños aprenderán cómo leer un 

periódico. Organizados por equipos, 
deberán ordenar por secciones un diario 
especialmente impreso para ellos, en 
el que las noticias estarán relacionadas 
con personajes de los diferentes cuentos 
de Andersen. Luego ilustrarán cada una 
de las notas con diversos materiales 
y crearán su propio periódico.

Gira con Hans
(basado en varios textos de 
Hans Christian Andersen).
El tallerista explicará a los participantes 
quién fue Hans Christian Andersen. A 
continuación los niños recibirán un cómic 
sin textos, al que le agregarán los diálogos; 
algunos leerán lo que escribieron y todos 
podrán comparar sus escritos con la 
versión original de Andersen, misma que 
escucharán antes de fi nalizar el taller.

Para niños de 6 a 8 años

Destripando cuentos
(basado en diferentes personajes de los 
cuentos de Hans Christian Andersen).
A través de un juego de palabras, los 
niños deberán descifrar los títulos de 
algunos cuentos de Andersen. Una vez que 
conozcan estos nombres, relacionarán a 
diferentes personajes con sus respectivas 
historias; después recibirán frases impresas 
tomadas de diferentes textos, con las 
que formarán un cuento que plasmarán 
en un libro armado por ellos mismos.

Más que un cuento
(basado en los cuentos “La pequeña 
vendedora de fósforos”, “El hombre 
de nieve” y “El patito feo”, de 
Hans Christian Andersen). 
Los niños escucharán cuatro cuentos. Durante 
cada narración simularán estar ciegos, sordos, 
mudos o ser débiles visuales, para luego 
hacer una refl exión sobre cómo se sintieron 
estos personajes y rescatar los valores 
de las historias escritas por Andersen.

Reciclandersen, un clásico 
para armar y desarmar
(con base en los cuentos “El patito 
feo”, “La sirenita” y “El soldadito de 
plomo”, de Hans Christian Andersen).

Mediante diferentes disciplinas artísticas, 
como la narración, la creación musical y la 
expresión plástica, los asistentes al taller 
conocerán aspectos importantes de diversos 
personajes de los cuentos de Andersen, 
para después plasmarlos en una obra de 
arte que harán con materiales reciclados.

Los pasos de Hans 
Christian Andersen
(basado en los libros de la Dirección 
de Publicaciones del Conaculta).
Con la ayuda de un juego de preguntas, los 
niños lograrán conocer el gran personaje 
que fue Andersen. Después escucharán de 
un cuentacuentos diferentes historias de 
las que tendrán que escoger elementos que 
les ayuden a realizar la escenografía de un 
baile que ejecutarán en honor del escritor.

Charlie y la fábrica de chocolate
(basado en el libro del mismo 
nombre, de Roald Dahl).
Los participantes llegarán a la fábrica de 
Willy Wonka, para cumplir con una misión: 
acercar a los niños a la lectura. Para ello 
tendrán que participar en la creación de un 
chocolate que provoque en los pequeños 
el gusto por leer. La receta deberá estar 
escrita como si fuera un poema.

Para niños de nueve a 12 años

rán a los pequeños a participar en la 
escena del baile de Ida. Al fi nalizar la 
narración, los niños pintarán una fl or.

(inspirado en el cuento “El yesque-
ro”, de Hans Christian Andersen).
Un títere guiñol invitará a los niños 

las imágenes que les mostrará. Al 
fi nalizar la narración, los participantes 
elaborarán la escena que más les 
gustó, con la aplicación de pegamento 
de colores sobre un acetato, para 
formar una ventana a la imaginación.

Una canción escrita especialmente 

Destripando cuentos
(basado en diferentes personajes de los 
cuentos de Hans Christian Andersen).
A través de un juego de palabras, los 
niños deberán descifrar los títulos de 
algunos cuentos de Andersen. Una vez que 
conozcan estos nombres, relacionarán a 
diferentes personajes con sus respectivas 
historias; después recibirán frases impresas 
tomadas de diferentes textos, con las 
que formarán un cuento que plasmarán 
en un libro armado por ellos mismos.

Más que un cuento
(basado en los cuentos “La pequeña 
vendedora de fósforos”, “El hombre 
de nieve” y “El patito feo”, de 
Hans Christian Andersen). 
Los niños escucharán cuatro cuentos. Durante 
cada narración simularán estar ciegos, sordos, 

Para niños de nueve a 12 años

suspenso, para que cada uno de 
los participantes imagine la última 
escena y la plasme en un montaje.
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Ricardo Ibarra

El Departamento de Estudios en Lenguas 
Indígenas (DELI), adscrito a la Universidad 
de Guadalajara, publicó un libro que busca 
preservar las historias, mitos y tradiciones 
de la cultura huichol. El texto se titula 
Keuruwitiatari wa’ixatsikáte y fue escrito por 
Antonio López Rentería o Muwieritemai.
 El autor constata en el prólogo que los 
jóvenes huicholes ignoran “el significado de 
sus festividades, rituales y ceremonias”. A ello 
hay que sumarle el hecho de que “la mayoría 
de los maestros desconocen la cultura wixárika. 
Éstos deben enseñar a sus alumnos la cultura, 
pero no lo hacen porque la desconocen”.
 El director del DELI, José Luis Iturrioz 
Leza, explicó que la primera parte del libro  
incluye narraciones relativas a la tradición 
huichola. El siguiente apartado consta de 
biografías de personajes trascendentes 
de México y el tercero trata de la historia 
huichola y del país.
 Comentó que Muwieritemai, luego de 
su jubilación, retornó a la vida ritual de su 
pueblo, lo que le da tiempo de recordar sus 
costumbres, a la vez que recopila historias de 
la tradición.
 “Fue maestro: sabe lo que es crecer se-
parado de su cultura. Regresó. Primero vi-
vió el camino de la transculturación en las 
escuelas mestizas. Constituye un ejemplo 
de quien decidió reintegrarse a la sociedad 
huichola y siente que puede evitar que la 
transculturación ocurra de manera genera-
lizada”.
 El principal problema de la educación 
bilingüe, que empieza a llegar a los pueblos 
huicholes, es que los maestros no poseen 
una formación completa en la educación 
oficial ni conocen su propia cultura, señaló 
Iturrioz Leza.
 “Lo ideal es que los niños salgan de las es-
cuelas y experimenten junto con sus profesores 
la cultura huichola. El libro debería servir para 
preparar a los alumnos y maestros, de manera 
que al asistir a las festividades, las comprendan. 
Pero si el niño sigue encerrado en los albergues 
y no participa, conocerá su cultura a través de 
un libro, lo cual será lamentable”.
 Antonio López Rentería tiene ahora 
67 años de edad. Es maestro jubilado tras 
dar clases a niños huicholes en distintas 
escuelas de la sierra norte de Jalisco. En 1996 
volvió a su comunidad de origen, Nueva 
colonia, donde recopiló diversas historias 
sobre ceremonias y fiestas tradicionales, 
ahora publicadas en su libro Keuruwitiatari 
wa’ixatsikáte, escrito completamente en 
lengua huichol.■

Al rescate 
de los mitos 
huicholes

Al evento acudieron mujeres indígenas poetas de distintas partes del país 
FOTO: RICARDO IBARRA | GACETA UNIVERSITARIA

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

El escenario está instalado. La plataforma 
blanca luce iluminada frente al kiosko 
central. En la plaza principal de Colotlán 
se han reunido los sombreros, trenzas, 
listones de colores en la cabeza, pelotas 
en las manos de los niños, juegos. Unos 
andan, otros esperan sentados. Son 
las 8:30 de la noche. Viernes. Hora del 
espectáculo. La gente no se impacienta. 
Escuchan música de banda. Y en las 
pausas, las actividades conmemorativas 
al 411 aniversario del municipio norteño: 
beisbol, concursos de belleza, conciertos 
“y más”.
 Las 8:45. Las invitadas al escenario 
aún no arriban siquiera a Colotlán. 
Algunos de los organizadores remueven 
sus manos. Desde Juchitán, Oaxaca, viene 
Martha Toledo, cantante y fotógrafa. Ni 
noticia de ella. Una llamada entra en 
el celular. Ya anda en camino la mujer 
zapoteca. Desde Zacatecas. “No tarda”, 
dice uno del ayuntamiento local. 
 Vuelve a sonar el timbre del 
teléfono móvil. Es Elizabeth Pérez, 
joven purépecha. Desde hace algunos 
años practica poesía sobre los paisajes 
michoacanos. Ya está en Tlaltenango. 
“Pensé que Colotlán estaba más cerca 
de Guadalajara”, se le oye decir al 
organizador. “No te preocupes”, contesta, 
“ya estás a 45 minutos”.
 Las 9:30. El auditorio feliz. Parece 
que en Colotlán no pasa el tiempo. 
Sombreros, trenzas y los listones de 
colores, sentados. Otros más en los 
extremos, donde no hay sillas. Parados 
en jardineras, desde el kiosko, balcones. 
Ya esperan a las mujeres representantes 
de los pueblos huicholes, zapotecos y 
purépechas.
 Angélica Ortiz, poeta e investigadora 
del Departamento de Estudios en 
Lenguas Indígenas, de la UdeG, llegó 
puntual. Es la anfitriona. 
 Sobre el escenario, el organizador 
anuncia al público colotlense la 
presentación de Lluvia de sueños. Poetas y 
cantantes indígenas. Un disco producido 
por el Consejo Nacional para la Cultura y 
las Artes (Conaculta) y que promueve la 
diversidad oral de las mujeres artistas de 
México. 
 Los esperados suben a la tarima. Al 
fondo de la plataforma, un extracto de 
algún códice referente a la conquista 
de México Tenochtitlan muestra una 
batalla entre mexicas y españoles. Del 
lado izquierdo, los indígenas, con sus 
escudos y flechas. A la derecha, los 
españoles sobre sus “venados”, con 
lanzas de hierro en mano. En ese orden 
encuentran su acomodo los del estrado: 
poetas, cantantes y promotores de un 
lado y en el otro extremo, funcionarios 
del municipio y “reinas” colotlenses.
 Toma la palabra Aurora Oliva, 
representante de la Dirección General 

Lluvia de sueños 
en Colotlán
El poblado ubicado al norte de Jalisco fue sede de 
la presentación del disco Lluvia de sueños. Poetas 
y cantantes indígenas, producido por el Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) 
y que promueve la diversidad oral de las mujeres 
artistas de México. 

de Culturas Populares, del Conaculta. 
Describe las características del 
disco. Menciona que incluye a siete 
mujeres indígenas: Angélica Ortiz, 
poeta wixárika; Elizabeth Pérez, poeta 
purépecha; Juana Inés Reza y Delfina 
Albáñez, cantantes pai pai, de Baja 
California; Enriqueta Lunez, poeta 
tzotzil, originaria de Chiapas, y Martha 
Toledo, zapoteca de Oaxaca.
 De inmediato comienzan a sonar 
las lenguas sobrevivientes de Jalisco, 
Michoacán y Oaxaca. Palabras antiguas 
convertidas en poesía reciben aplausos. 
 Martha Toledo canta sin otro 
acompañamiento musical que el de sus 
cuerdas vocales. En español, solo evoca 
La Martiniano, de Andrés Henestrosa. 
El resto, sones de su tierra. 
 “He querido/ saber/ del camino/ 
ese que han andado tantos./ Viviendo 
en la Tierra/ los sueños/ no se consigue 
olvidar./ El camino sigue ahí”, dice 
Elizabeth Pérez.

 Angélica Ortiz llevó el sonido del 
huichol: “Que entregue mi jícara sin 
ningún temor/ dices que te gustaría 
que fuera tierra/ para tu semilla/ así 
como se entrega”.
 Luego, el desfile de misses, 
concursantes de Imagen Jalisco. 
Aparece la de Mezquitic, La Barca, 
Atotonilco, Zapopan, Guadalajara, 
Tonalá, todas en tacones y vestido 
de noche. La chifladera. Aparece la 
representante de Colotlán. Despierta el 
público. Aplausos. Hurras. Bravos.
 Al concluir la belleza visual, más 
belleza oral. Otra serie de poemas 
y cantos. Más aplausos. Fin. Los 
asistentes se diluyen entre las estrechas 
calles de Colotlán y los sueños bajan 
también del estrado, a ras de piso. 
Tocan tierra. La diversidad de sueños 
vuelve a su origen: la noche. De fondo 
reverbera la música de tambora que 
deambula por las vías de Colotlán, en 
una “callejoneada” peregrina.■
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Mauricio Ferrer
mferrer@redudg.udg.mx

Desde Mérida hasta Tijuana, el país ente-
ro será invadido por la fotografía durante 
septiembre. Análoga o digital, las 400 pro-
puestas de la edición 2005 de Fotoseptiem-
bre, que se presentarán a lo largo y ancho 
de México, abarcan dos modalidades: invi-
tados y convocatoria. 
 En la primera participan aquellos fotó-
grafos a los que el Centro de la Imagen (CI) 
dirige una petición, mientras que la segunda 
opera mediante la convocatoria que cada dos 
años lanza el CI.
 Este año el eje principal llevará por tí-
tulo Trama y estilo. Se refiere a la “moda y 
los cambios sociales que se hacen evidentes 
a través de los cambios de mentalidad”, co-
menta el director del Centro de la Imagen, 
Alejandro Castellanos. 
 La forma de vestir crea apertura de men-
te y el despojo de ciertos prejuicios, como la 
minifalda en los 60, que vino a revolucionar 
el papel de la mujer y de la sexualidad.
 El titular del CI subrayó la participación 
de fotógrafos nacionales. Mérida, punto de 
salida de un maratón fotográfico, por decir-
lo así, colaborará a través del Museo de Arte 
Contemporáneo de Yucatán, que albergará 
obra de Julio Galindo. En el otro extremo, 
con la última exposición de esos 30 días, Ti-
juana mostrará fotografía manipulada, pro-
veniente de San Diego, California.
 Monterrey y su Fototeca de Nuevo 
León, con el conocido Salón de septiembre; 
el archivo de Miguel Covarrubias en Vera-
cruz, con la presencia de José Hernández 
Claire y su fenómeno cowboy, o el Centro 
fotográfico Álvarez Bravo y tres autores jó-
venes, son algunas de las palabras que ro-
dearán, en el noveno mes del año, a los casi 
dos millones de kilómetros cuadrados que 
ocupa la república mexicana. Y Guadalaja-
ra está presente.

En un septiembre del 93
Fotoseptiembre es un festival fundado en 
1993, cuando surgía la Nueva fotografía 
mexicana. Es un evento que alternó con 
la Bienal de fotografía, que renació en ese 
año, y con la creación de la Bienal de foto-
periodismo, así como la puesta en escena 
de las revistas Lúna córnea y Cuartoscuro. Un 

año más tarde, el 4 de mayo de 1994, nace 
el Centro de la Imagen como suma de las 
actividades fotográficas en el país.
 El festival reúne una amplia gama de ac-
tividades, que van desde la presentación de 
libros hasta mesas redondas, visitas guiadas, 
performances, programas de radio y televisión, 
por enumerar un puñado. Luego de conocer 
la fama en el Distrito Federal, tras unas cuan-
tas ediciones, salió a provincia. En su décimo 
aniversario, en 2003, Fotoseptiembre integró 
unas 327 exhibiciones.

 Fotoseptiembre ha funcionado como enla-
ce entre el CI y los movimientos culturales con-
temporáneos surgidos en diversas ciudades 
del país y del extranjero, gracias a su potencial 
para generar una notable atención hacia la fo-
tografía en todo tipo de espacios, desde los mu-
seos y galerías más importantes hasta lugares 
públicos y establecimientos comerciales.

Rollo tapatío
La perla tapatía no podía ser renuente a Fo-
toseptiembre. La entidad, según Castellanos, 

Trama y estilo es el tema de Fotoseptiembre en su edición 2005, que refleja el glamour de la moda y los 
cambios culturales a partir de ésta.

400 exposiciones de foto
en todo el país

“Piel 1.52 AV4”, pieza de Carlos Arriola, que estará en galería Ajolote
FOTO: ARCHIVO | GACETA UNIVERSITARIA

MODA EN PAPEL FOTOGRÁFICO

es una de las que “más arraigo tiene en el 
festival y que mejor lo sigue”, tanto, que para 
este año el CI va a presentar una exposición 
de Graciela Iturbide en el Museo de Arte de 
Zapopan (MAZ), la cual compartirá espacio 
con una muestra del tapatío Rafael del Río y 
el regiomontano Juan Rodrigo Llaguno. 
 En el marco de actividades de Fotosep-
tiembre, el Museo de las Artes, de la UdeG, 
albergará la exposición No es una moda, 
sino un estilo de vida, de Octavio Abundez, 
mientras que la Casa ITESO-Clavigero 
ofrecerá A la intemperie: ciudad fotografiada, 
que reúne el trabajo de quienes se dedican 
al fotoperiodismo y que imprime sucesos 
como la vida en la calle, manifestaciones de 
El Barzón, el pasado incendio del bosque 
la Primavera, entre otros sucesos históricos 
locales.
 La participación de galerías privadas 
e independientes en Fotoseptiembre le da 
auge al evento. Galería Ajolote se vestirá 
de piel humana a partir del 3 de septiem-
bre, con la exposición Piel 1.52, a cargo del 
colectivo Ciento12, integrado por Carlos 
Alberto Arriola, Lizetta García y Lizbeth 
Icedo. 
 A decir de Carlos Arriola, también 
coordinador de la Escuela de Artes, del Ins-
tituto Cultural Cabañas, Piel 1.52 remite a 
la extensión en metros cuadrados que tiene 
la piel al retirarse de un cuerpo, es decir, 
si se despelleja a alguien luego de morir, el 
promedio de la piel es de 1.52 metros cua-
drados sobre una superficie.
 No solo eso. Es un poco de juego con el 
concepto. Las cerca de 18 piezas de media-
no y gran formato reflejan autorretratos de 
la piel de los autores. Utilizan una película 
de diapositiva procesada con químicos. 
 “Lo que manejamos en la impresión, lo 
hacemos en vinil electroestático, que es un 
plástico que se adhiere por electricidad y 
es montado sobre una lámina de policar-
bonato. Jugamos así con las tres capas de la 
piel: el muro, el soporte, luego la dermis, el 
policarbonato, y luego la epidermis, que es 
la impresión en vinil electroestático”.
 Arriola asegura que Fotoseptiembre 
constituye una gran responsabilidad y 
añade: “es bueno tomar la vanguardia que 
puedan tener ciudades como Guadalajara, 
donde se produce muchísimo arte, si no la 
que más produce en el país”.■
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VÍCTIMA DE LA SEMANA

Ulises Salazar
trovador urbano

Juan Carrillo Armenta
juafracarrrillo@hotmail.com

Trovador: parte de lo que toco es mío, aunque 
no me considero un compositor. De vez en 
cuando hago una rola. Incluso tengo algunos 
discos grabados. Soy más bien un intérprete, un 
trovador del género de la canción subterránea 
con contenido social y hasta político.
Los preferidos: Pancho Madrigal, Gabino 
Palomares, Silvio Rodríguez, Pablo Milanés, 
Rodrigo González, Jaime López, entre otros. 
Esa es la música que debería ser difundida, 
porque los medios comerciales nos están 
llenando la cabeza de patrañas y tonterías.
La basura: en estos tiempos todo gira en torno 
a la música grupera o el narcocorrido, algo 
que me parece terrible y hasta peligroso.
Formal: el camión es un escenario ambulante. 
El público que me escucha merece respeto y 
tiene derecho a saber qué canto. ¿Te imaginas 
que me aviente “La maldición de la Malinche” 
y no les explique de qué trata?
Ciclos: no puedo negar que la gente, a veces, 
es bastante generosa. Claro, hay temporadas 
y días que son mejores. Cerca de la quincena 
te va bien, aunque depende de qué cantes. 
Por ejemplo, cuando interpreto una canción 
de Gabino Palomares a la que agregué un 
monólogo, siempre me bajo con poca lana, 
porque la letra es sarcástica. Mucha gente se 
siente aludida y hasta agredida.
Cooperación: las personas conscientes suelen 
dar dinero con esa u otras canciones, sobre todo 
cuando saben que la intención no es ofender 
o agredir. Si necesito lana con urgencia, sé 
qué debo tocar. Sin salir del género puedo 
interpretar “Yolanda”, de Pablo Milanés; 
“Pequeña serenata diurna” u “Óleo de una 
mujer con sombrero”, de Silvio Rodríguez, 
“Coincidir”, de Alberto Escobar, “Los niños 
que nada tienen” o “Jacinto Cenobio”, de 
Pancho Madrigal.
Que me corten las manos: si no cantara ese 
tipo de rolas, preferiría que me cortaran las 

manos, porque tengo un compromiso moral 
conmigo mismo. Hay letras que me siento 
obligado a cantar, aunque no me dejen lana. 
Disfruto mucho tocar y sentir las cuerdas de la 
guitarra entre mis dedos y en mi corazón.
El ideal: sé que es imposible lograr que la gente 
salga de esa apatía, de ese letargo, pero trato 
de poner mi granito de arena. No me quedo 
con los brazos cruzados ni he dejado de soñar. 
Hay canciones que siempre interpretaré.
La sesión: según las circunstancias es el 
número de canciones. Siempre canto dos, 
aunque a veces me subo al camión con muchas 
ganas y me voy con cuatro o cinco. Siento la 
aceptación de la gente y me digo: “Dales más, 
no importa que se bajen en la siguiente parada 
y no te den dinero”.
Disciplina: tomo mi oficio en serio. Me levanto 
a las ocho de la mañana y a las ocho y media ya 
estoy trabajando. Mi ruta es el Par vial. Pueden 
pasar dos cosas: que deba trabajar seis u ocho 
horas para alcanzar un objetivo económico o 
que en tres o cuatro logre mi meta. Si ocurre 
esto, paro, porque también dedico tiempo a 
otras actividades, como componer o mejorar 
el repertorio.
Una buena tarde: es peligroso mencionar 
cuánto ganas en esto, porque luego la 
gente, con sus prejuicios, al enterarse de lo 
que percibimos —porque sí ganamos bien, 
por lo menos mejor que un obrero o un 
empleado— empieza a boicotear nuestra 
labor. Ya sucedió hace algunos años, cuando 
un camarada mencionó en la televisión 
cuánto obtenía. En aquella ocasión nuestros 
ingresos comenzaron a bajar de repente.
Una larga historia: hace un buen rato 
que canté en la peña Cuicacalli, en el café 
Quetzal, en el Granero del arte, el café 
Centenario. Durante mucho tiempo consumí 
drogas y alcohol. De hecho, me perdí en 
esos vicios y llegué a la indigencia. Ahora 
tuve un levantón y ya no consumo nada. Sin 
embargo, encontré las puertas cerradas. La 
gente piensa que Ulises sigue igual.■

Impulsará FIL a editoriales 
independientes

Prensa FIL

Las editoriales independientes que parti-
cipan en la Feria Internacional del Libro 
de Guadalajara, contarán este año con un 
pabellón montado especialmente para 
ellas, en donde ofrecerán al público un 
variado catálogo de títulos, que incluyen 
a escritores de la talla de Juan Goytisolo, 
Goran Petrovic, Enrique Vila–Matas y 
Sergio Pitol, por mencionar algunos.
 Como parte del impulso al fortaleci-
miento de este sector, FIL Guadalajara 
ha destinado un área de cien metros cua-
drados para que monten sus módulos las 
más de 20 editoriales que forman parte de 
importantes colectivos, como la Alianza 
de Editoriales Mexicanas Independientes 
(AEMI), Editores y Escritores de México 
y Libros de Chile para el Mundo, además 
de Sexto piso y Editorial Arlequín, em-
presas que han logrado sobresalir por sus 
esfuerzos dedicados a rescatar textos de 
valor cultural, que muchas veces pasan 
inadvertidos para las grandes corpora-
ciones, por cuestiones de rentabilidad.

 Quienes acudan a FIL Guadalajara 
podrán identificar este nuevo pabellón, 
puesto que aparecerá en el mapa de mano 
de la feria con un color específico (anaran-
jado), tal y como sucede con otras áreas, 
como la de editoriales internacionales, 
nacionales o el área del libro infantil y ju-
venil.
 La presencia del gremio independien-
te no es nueva en FIL Guadalajara. Tal es 
el caso de Ediciones Era y Anagrama, que 
por años han participado en esta fiesta del 
libro y la cultura, cuyo trabajo, al igual 
que el del resto del sector independiente, 
marca una diferencia por su búsqueda 
permanente de nuevas voces literarias.
 Las editoriales independientes apues-
tan, además, por la necesidad de producir 
libros de debate político y filosófico, y por 
dar cabida a los escritores de diferentes 
latitudes lingüísticas, lo que enriquece la 
diversidad de la oferta de la feria.
 La edición XIX de FIL Guadalajara 
abrirá sus puertas del 26 de noviembre al 
4 de diciembre, con Perú como país invi-
tado de honor.■

Cantó alguna vez en la peña Cuicacalli FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA

Habrá un pabellón dedicado a estas editoriales FOTO: ABEL HERNÁNDEZ | GACETA UNIVERSITARIA
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Dirección general de medios 
la Dirección de prensa y comunicaciones 

la Dirección de información y
el equipo de Gaceta Universitaria

se unen a la pena que embarga a 
nuestra amiga y compañera 

Cristina Félix Machado 

por el sensible fallecimiento de su padre, el señor

Perfecto Alberto Félix Montoya 

acaecido el pasado 23 de agosto. 

Descanse en paz

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

El Centro Universitario de Ciencias de la Salud
se une a la pena que embarga al 

doctor Salvador Chávez Ramírez 

secretario académico del CUCS 
por el sensible fallecimiento de su señora madre

María Camila Ramírez 
Santoyo 

viuda de Chávez

acaecido el 11 de agosto.

Descanse en paz
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GASETA FUGAZ

HORA CERO

Arduro Suaves
BIBLIOSCOPIO

Economía ambiental y 
desarrollo sustentable.

Curiel Gutiérrez, Peniche 
Camps, Reyes Nodhal, 

Alvarado Castellanos 
y Hernández Ochoa

Universidad de Guadalajara.

El texto trabaja desde 
diferentes perspectivas el 

problema del desarrollo 
sustentable, mismo que 

lleva asociado, casi de 
manera consustancial, los 
temas del crecimiento y el 

cuidado del ambiente. 

Investigación 
en salud. 

Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud
OPD Hospital Civil 

de Guadalajara
Universidad de Guadalajara.

En la actualidad somos 
testigos de un renacimiento 
de ceremonias chamánicas 
entre una enorme cantidad 

de poblaciones indígenas. 
Wolfgang G. Jilek, profesor en 

psiquiatría, de la University 
of British Columbia, 

Vancouver, Canadá, habla 
de este tema en el volumen 

VII, de esta publicación 
universitaria, correspondiente 

a abril de 2005.

Los benandanti. 
Brujería y cultos 

agrarios entre los 
siglos XVI y XVII.

Carlo Ginzburg
Traducción del italiano de 

Dulce María Zúñiga Chávez
Traducción del latín de Juan 

Carlos Rodríguez Aguilar
Editorial Universitaria

Universidad de Guadalajara.

El objetivo de este volumen 
consiste en estudiar los 
rituales agrarios de un 

extraño grupo de campesinos 
de la región de Friul, en el 
norte de Italia, quienes se 
asumen como protectores 

de las cosechas y la 
fertilidad de los campos.

gf:  lunes de lectura, ruega por nosotros
gf: ¿cuándo la bienvenida a los rechazados?
gf: martes de música, ruega por nosotros
gf: autos chocolate, camionetas champurrado, motos 

atole, patines del diablo maicena
gf: miércoles de teatro, ruega por nosotros
gf: hacer de prepas corazón
gf: jueves de exposiciones, ruega por nosotros

gf: iniciaron las inscripciones para el programa 
Regresa

gf: viernes de conferencias, ruega por nosotros
gf: villa maicera. para maicearnos
gf: sábados de museos, ruega por nosotros
gf: sin castigo, las esculturas de sofía crimen
gf: domingos de música, ruega por nosotros

Un puñado de azul

Un puñado de azul en los bolsillos
para tomar viento...
A la intemperie
un zumbido de solo,
y la intriga del tren en mi intestino.

Un cimiento de tierra en las pisadas
para abordar el ala de la niebla,
y un plomo de albañil del precipicio
para construir la catedral del aire
con un puñado
de idealismo que llevo en los bolsillos.

UN SOLO PAN

Un pan largo el camino
y el hambre de mis pies
desmigajándose en caídas,
siento
el horno del planeta que se pega
al paladar de mis palabras,
muerdo
todo el estío de un migajón llorado
por el cielo;
me hago harina en el polvo
para ser
un solo pan fundido con la tierra.

MATERIA PÁNICA

Ir, de migaja a migaja
paladeando la tierra con los pasos,
es saborear las dosis de la muerte
como una harina a pausas.

Pócima y sal
y tósigo y azúcar
es la materia pánica,
que al paladearla se me vuelve vida,
que se me torna muerte al caminarla.

IMELDA DORMÍA EN CERA

Había sacado
su sentencia del bolso de sus horas, 
distribuyó el amor entre sus hijos,
regaló los mendrugos de la vida
que apenas le quedaban
mojada con dolor y con silencio,
y entre fantasmas blancos
que esculcaban
la luz de su vesícula desecha
abdicó a sus escombros fisiológicos.

Cuando Imelda murió
Dios no hizo ruido.

Artemio González García
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Los beneficios de la actividad física no han 
sido explotados del todo. Si bien es utiliza-
da en rehabilitación, no así para mejorar 
la calidad de vida de las personas con en-
fermedades renales, diabéticos, problemas 
mentales, etcétera.
 Entre los beneficios que brinda la práctica 
de algún deporte entre las personas con ca-
pacidades especiales, destaca la prevención 
de enfermedades cronicodegenerativas.
 Para ello es necesario analizar cada 
caso, para que un especialista valore si con-
viene incluir actividad física en la vida del 
enfermo, comentó José Luis García Ramos, 
especializado en medicina del deporte, del 
Centro Universitario de Ciencias de la Salud 
(CUCS), de la Universidad de Guadalajara.
 “Es preciso tipificar cuáles son las per-
sonas con capacidades especiales, a las que 
podemos dividir en varios grupos: las que 
padecen problemas de tipo sensorial (cie-
gos o sordos), mentales (retraso o síndrome 
down), físico (amputación, cuadrapléjicos 
o trasplantados) y sistémicos (insuficiencia 
renal, diabetes, etcétera).
 “Resulta necesario realizar un análisis 
minucioso del estado del paciente para de-
terminar si es apto para efectuar alguna ac-
tividad física y cuál sería la adecuada en su 
caso”.
 Explicó que en los países del bloque so-
cialista manejaban programas para atender 
a los diabéticos con poco medicamento y 
mucha actividad física controlada, ya que 
esta enfermedad la ocasiona el aumento de 
las concentraciones de glucosa en la sangre y 
por medio de la actividad física nivelaban el 
azúcar, lo que proporcionaba a los pacientes 
una calidad de vida más o menos estable.
 “En nuestros países este tipo de perso-
nas las atendemos cuando el problema está 
avanzado. En caso de insuficiencia renal, 
que puede ser consecuencia de un pro-
blema de carácter sistémico, como la dia-
betes o una cirrosis, es difícil que puedas 
recomendar algo, ya que cuando llegan a 
recibir atención los casos son agudos, y en 
ocasiones ya no puedes hacer nada”.
 Indicó que existen personas a quienes 
les detectan diabetes a temprana edad y 
pueden llevar una actividad física durante 
toda su vida.
 “Todo es cuestión de hábitos y un buen 
control, pero cada caso es diferente y debe 

ser analizado por los médicos, para determi-
nar la actividad física o recreativa que pue-
den realizar. No todo es correr y brincar”.
 Enfatizó que en el caso de las perso-
nas con problemas físicos o de trasplantes, 
existen incluso competencias en las que 
pueden competir entre iguales.
 “La actividad física es benéfica, para 
evitar enfermedades cronicodegenerativas, 
ya que las personas señaladas están más 
expuestas a sufrir dichos padecimientos”.
 Dijo que aunado a lo anterior deben re-
cibir apoyo psicológico, ya que toda persona 
con alguna disminución de sus capacidades 
deberá enfrentar una sociedad construida 
sobre parámetros “normales”, por lo que les 
ponen barreras que a diario las personas con 
capacidades especiales deben sortear.
 El deporte les ayudará en un principio 
a sustraerse, aunque sea por momentos, 
de los inconvenientes que esas barreras les 
acarrean, además de coadyuvar a fortalecer 
su afectividad, emotividad, control, percep-
ción, cognición, porque el deporte crea un 
campo propicio para la autosuperación.
 La autosuperación no solo trae benefi-
cios psicológicos, sino también sociales. 

Falta cultura
Las personas con algún padecimiento de-
ben luchar contra la poca cultura del resto 
de la población en cuanto al trato que mere-
cen, por lo que urge establecer políticas que 
promuevan el respeto hacia este sector de la 
población.

 

“Nos hace falta mucho para atender a estas 
personas, desde la cosa más simple, como 
es el respeto a los lugares que les son desti-
nados en los estacionamientos, hasta gene-
ralizar los pasos peatonales para sillas de 
ruedas en las esquinas”.
 Puntualizó la conveniencia de facilitar 
las cosas a estas personas, ya que no exis-
ten centros para atenderlos.
 “Son pocos los apoyos para esto, además 
de que los programas que existen son pobres, 
en comparación con los de otros países”.■

Actividad física para todos

Datos estadísticos en 
Jalisco (INEGI 2000)

Total de personas con alguna 
característica especial 138,308

De 0 a 14 años 17,695

De 15 a 64 67,551

De 65 y más 51,811

No especificado 1,251

Característica especial

Motriz 48.5%

Auditiva 14.6 % 

Del lenguaje 3.4%

Visual 2.3 %

Mental 18.2%

Otra 0.9 %

El deporte brinda muchos beneficios a las personas con capacidades especiales
FOTO: ADRIANA GONZÁLEZ | GACETA UNIVERITARIA

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Las selecciones de basquetbol varonil y 
volibol femenil, del Sindicato Único de 
Trabajadores de la Universidad de Gua-
dalajara, iniciaron su participación en 
torneos organizados por el ayuntamien-
to de Guadalajara.
 El equipo de basquetbol comenzó 
actividades en el torneo de liga, even-
to previo a la Copa Guadalajara, en la 
que compiten cada año y de la que son 
bicampeones, explicó el secretario de 
Fomento deportivo, de ese organismo 
sindical, Raúl Ruvalcaba.
 “En esta competencia participan 
cerca de 30 equipos. Tenemos idea de su 
nivel de juego”.
 El objetivo consiste en dar continui-
dad a la selección e inscribirla en octu-
bre en la Liga interbancaria, una de las 
más competitivas de la entidad, pues 
cuenta con jugadores semiprofesionales 
y exprofesionales.
 “Es otra buena alternativa, pues con 
mayor exigencia tendremos más pro-
yección como equipo”.
 La selección de basquetbol jugó hace 
un par de semanas en un torneo de ex-
hibición, en Lagos de Moreno, Jalisco. 
Su resultado fue positivo, pues consi-
guieron el campeonato.
 “Hemos recibido invitaciones para 
participar en ligas de estados como 
Aguascalientes, Michoacán y Guanajua-
to, algo que nos da satisfacción, pues de-
muestra que tenemos un buen equipo”.
 En relación con la selección de voli-
bol, inició su participación en la Copa 
Guadalajara, la actividad de mayor im-
portancia en la entidad.
 Para competir en este torneo, en la 
categoría de segunda fuerza, tuvieron 
una preparación de dos meses.
 “Tiene una duración cercana a los 
seis meses. La intención es hacer un 
papel más decoroso que los anteriores, 
ya que dos veces estuvimos a punto de 
calificar. Incluso en una ocasión queda-
mos en tercer lugar. 
 “Participan 40 equipos divididos en 
cuatro grupos, con encuentros entre los 
miembros de cada uno. Los dos mejores 
avanzan a las etapas finales”.
 La escuadra está integrada por tra-
bajadoras de diversas dependencias 
universitarias. Las perspectivas son 
buenas, gracias a los partidos amistosos 
que disputaron.■

Inician 
actividades 
selecciones del 
SUTUdeG

Deportes
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Escultura de Sofía Crimen.

Sala de usos múltiples.

Centro cultural Casa Vallarta. Hasta el 2 de octubre.

Celebraciones de la luz.

Artes Plásticas 
Diluens diluvialis.
Exposición de pintura de Laura Garza. 
Inauguración: 26 de agosto, 20:30 horas.
Centro cultural Casa Vallarta.
Hasta el 2 de octubre. 

Colección permanente 
de arte jalisciense.
Pintura y escultura.
Museo de las Artes (Musa).

Fragmentos de un entorno.
Pinturas y dibujos de Estela Hussong.
Museo de las Artes (Musa).
Hasta el 4 de septiembre. 

Exposición pictórica de 
Eduardo Mejorada.
Laice. Centro de arte experimental.
Morelos 1110, colonia Americana.

Imágenes humanas.
Exposición pictórica de Emmanuel Limón.
Casa del Arte (Colon 143, 
Ciudad Guzmán, Jalisco).
Hasta el 30 de agosto.

Música
Omar Sosa trío.
Dhafer Youssef, oud, voz.
Miguel “Angá” Díaz, percusión.
Omar Sosa, piano. 
Septiembre 8, 20:30 horas. 
Teatro Diana.

Exposición de fotografía de Rogelio Cuéllar

Museo de las Artes (Musa). Hasta el 11 de septiembre

ANIVERSARIO
XX Aniversario del Departamento 
de Estudios en Educación. 
Jueves 8 de septiembre, Unidad 
basílica, ayuntamiento de Zapopan; 
viernes 9, auditorio Museo de Arte de 
Zapopan. Habrá conferencias y mesas 
redondas. 
 Más informes en los teléfonos 
3134 2222 (extensiones 1192, 1302), 
3826 5441.

BECAS
Becas para investigación en 
ciencias de la vida. Mujeres 
investigadoras.
Estancias de seis a 12 meses. Apoyo 
de mil a mil 500 dólares. Organismo 
que convoca: UNESCO – Loreal. Fecha 
límite: 5 de septiembre.
 Informes en http://portal.unesco.
org/es/ev.php-URL_ID=14633&URL_
DO=DO_TOPIC&URL_SECTION=201.
html, así como en la Coordinación 
general de cooperación e internaciona-
lización, teléfono 36 30 98 90.

CONFERENCIAS
Humanismo y posmodernidad
Imparte el doctor Fernando Carlos Vevia 
Romero, maestro emérito de la UdeG. 
Agosto 29, 18:00 horas, auditorio de la 

sede San Juan de los Lagos, y agosto 30, 
20:00 horas, Centro de difusión de la cien-
cia y el arte, Casa Serrano (Agustín Rivera 
322, Lagos de Moreno, Jalisco).

¿El mundo cotidiano realmente 
obedece a la mecánica cuántica?
Conferencia magistral que dictará el pro-
fesor Anthony Legget, premio Nobel de 
física 2003. Septiembre 8, 19:00 horas, 
paraninfo Enrique Díaz de León.

Probando los límites de la 
mecánica cuántica: motivación, 
estado del juego, prospectiva.
Conferencia magistral que dictará el 
profesor Anthony Legget, premio Nobel 
de física 2003. Septiembre 9, 11:00 
horas, auditorio Jorge Matute Remus, 
del CUCEI.

Cátedra latinoamericana “Julio 
Cortázar”.
Conversaciones con Pablo Soler Frost. 
Septiembre 21 al 23, 10:00 a 12:00 
horas.
 Informes en Lerdo de Tejada 2121. 
Teléfonos 36 30 97 87, 36 30 97 88.

Conferencia magistral de la 
Cátedra latinoamericana “Julio 
Cortázar”.

Imparte el maestro Gabriel Orozco. 
Septiembre 23, 20:00 horas, paraninfo 
Enrique Díaz de León. Presentación a 
cargo de Pablo Soler Frost. 

CONGRESOS
I Simposio internacional de 
genodermatosis.
Septiembre 8 y 9, auditorio de patología, 
CUCS.
 Informes e inscripciones en los 
teléfonos (33) 10 52 52 91, 36 60 15 
15, extensión 118.
XX Encuentro nacional, XV 
Latinoamericano y I Internacional 
de estudiantes de psicología.
Del 7 al 10 de septiembre, Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud.
 Informes en los teléfonos 3618 8010, 
3618 8150 (extensión 14) y 3342 0061.

VII Congreso nacional de 
psicología del envejecimiento y 
XIV simposium senectud “Salud 
integral en la tercera edad”.
Del 22 al 24 de septiembre, en el hotel 
Misión Carlton, Class Guadalajara (Niños 
Héroes 125, zona centro, Guadalajara, 
Jalisco).
  Informes e inscripciones en el 
Departamento de Psicología Básica, 
CUCS (Sierra Nevada 950, puerta 16, 

colonia Independencia). Teléfonos 36 
18 81 50, 36 18 80 10, extensión 18. 
Página electrónica www.cucs.udg.mx

IV Festival GN Linux y software 
libre.
Del 28 al 30 de septiembre, Centro 
Universitario de la Costa, Puerto Vallarta, 
Jalisco.
 Informes en los teléfonos (01 800) 
6388 888, 3826 6142 y 3825 6214.

XII Congreso internacional 
mexicano de acústica.
Del 26 al 28 de octubre, en Santa Cruz 
Tlaxcala, México.
 Informes con la doctora Georgina 
Orozco Medina, correo electrónico 
morozco@cucba.udg.mx

XIV Encuentro internacional de 
educación a distancia.
Del 29 de noviembre al 2 de diciembre, en 
el marco de la Feria Internacional del Libro 
en Guadalajara. Fecha límite de recepción 
de ponencias: 30 de septiembre.
 Informes en UDG Virtual, Unidad 
de promoción. Teléfonos 3630 1444, 
3630 1445 y 3630 0085, extensiones 
130, 146 y 128.

CONVOCATORIA

I Certamen nacional de teatro 
infantil y juvenil 2005-2006.
Podrán concursar dramaturgos (en forma 
individual o colectiva) y grupos de teatro 
(con un máximo de 10 integrantes, in-
cluidos director, actores y técnicos) que 
sean mexicanos o extranjeros residentes 
en México, con una trayectoria mínima 
de cinco años. El período de inscripción 
será hasta el 31 de octubre de 2005. 
 Más informes en la Dirección general 
de difusión cultural, de la UdeG, Vallarta 
1668. Teléfonos 3615 4922, 3615 4953 
y 3615 4980, extensión 2847.

Seminario de titulación de la 
licenciatura en cultura física y 
deportes.
Del 2 de septiembre al 26 de noviem-
bre. Sede: coordinación de la carrera 
de cultura física y deportes, campus 
Tecnológico, módulo C, aula T – 13.
 Informes en los teléfonos 35 62 41 
40, 36 62 41 41.

VII Premio de pintura José 
Atanasio Monroy.
Categorías: avanzados y pintores en 
formación. Podrán participar artistas 
de Jalisco, Colima, Aguascalientes, 
Guanajuato, Michoacán, Zacatecas, 
San Luis Potosí, Nayarit, Querétaro y 

Sinaloa, con obra inédita. Fecha límite 
de inscripción: 15 de septiembre.
 Informes en los teléfonos 36 15 49 
80, 36 15 49 22.

Premio a la vinculación 
universidad-sociedad 2005.
Convoca la Unidad de vinculación y difusión 
científi ca. La recepción de solicitudes cierra 
el 2 de septiembre, a las 14:00 horas. 
Recepción de trabajos: Hidalgo 919, sector 
Hidalgo, colonia Centro, Guadalajara. 

I Certamen nacional de teatro 
infantil y juvenil 2005 – 2006. 
Convocan Fundación cultural Omnilife, 
AC, Universidad de Guadalajara, Secretaría 
del Estado de Jalisco y Escuela para el 
éxito, AC (Educare), a los grupos profesio-
nales de teatro y dramaturgos, a presentar 
proyectos de obras y textos para teatro. 
Bases de la convocatoria en www.cultura.
udg.mx, http://cultura.jalisco.gob.mx 
 Informes en los teléfonos 36 15 
49 22, 36 15 49 53. Correo electrónico 
fcultural@omnilife.com.mx
 

CURSOS
X Curso de nutrición infantil.
Septiembre 29, 30 y 1 de octubre. Hotel 
Milton. Organiza el Instituto de nutrición, 
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
DIRECTORIO: Centro cultural Casa Vallarta Vallarta 1668. Paraninfo Enrique Díaz de León Juárez 975, colonia Centro.
Galería Chucho Reyes Lerdo de Tejada 2172. Museo de las Artes López Cotilla 930, colonia Americana. 

Primer certamen nacional de teatro 
infantil y juvenil 2005-2006.

Bases de la convocatoria en http://
www.cultura.udg.mx/

sabados 8:00 pm estacion cuatro

repeticion lunes 8:00 pm estacion cuatro

domingos 9:00 pm estacion cuatro

repeticion miercoles 8:00 pm canal 21

TELEVISIÓN

“chocolate”

viernes 8:00 pm canal 21

“bebidas energeticas”

viernes 8:30 pm canal 21

Red Radio Universidad 
Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM
www.radio.udg.mx

Red Radio Universidad 
Puerto Vallarta
www.radio.pv.udg.mx

Red Radio Universidad 
CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG
http://cienega.udg.mx

Red Radio Universidad 
CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.

Red Radio Universidad 
Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT.
www.cucsur.udg.mx

Red Radio Universidad 
CULagos
Cuadrante 104.7 FM XHUGL.

RED RADIO UNIVERSIDAD

sábados 11:30 am estacion cuatro

repeticion domingo 10:00 am canal 21
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del Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud.
 Informes en www.cucs.udg.mx

Curso propedéutico de la 
maestría en ciencias de la 
salud ambiental.
Fecha de inicio: 23 de septiem-
bre. Horario: viernes, de 16:00 
a 20:00, y sábados, de 9:00 a 
14:00 horas. Inicio regular de la 
maestría: marzo de 2006.
 Informes en los teléfonos 36 
17 78 46, 36 17 99 34.

Dermatología para médicos 
generales. 
Sept iembre  1 ,  2  y  3 ,  de 
8:30 a 15:30 horas. Instituto 
Dermatológico de Jalisco. 
 Informes con la doctora Gabriela 
Briseño Rodríguez. Teléfonos 36 60 
15 15, 36 60 31 25.

Introducción a la formulación 
de estrategias de gobierno 
electrónico.
Curso que será  cer t i f ica-
do por el Sistema UDG Virtual 
y la Organización de Estados 
Americanos (OEA). Inicia: sep-
tiembre 5. Duración: siete sema-

nas. Costo fi nal: 150.00 dólares 
estadunidenses.
 Mayores informes: UDG Virtual 
(Escuela militar de aviación 16, co-
lonia Ladrón de Guevara). Teléfonos 
36 30 14 44, 36 30 14 45, exten-
siones 116, 122 y 125. Correos 
electrónicos ltopete@cencar.udg.
mx y jmontoya@redudg.udg.mx. 
Página electrónica www.udgvirtual.
udg.mx

Cursos propedéuticos 
de las especialidades en 
ortodoncia, endodoncia y 
periodoncia.
Del 3 al 17 de octubre, de 8:00 
a 16:00 horas, en el auditorio 
Ramón Córdova Gómez, del 
Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud.
 Inscripciones en el teléfono 
10 58 52 73.

Idioma chino
Imparte la maestra Zhang Zhenzhen 
(Susana) de la Universidad de 
Estudios Internacionales de 
Shanghai. Inicio: 02 de septiem-
bre. Horario: lunes, miércoles y 
viernes, de 17:00 a 19:00 horas, 
en el Departamento de Estudios 

del Pacífi co, del CUCSH.
Requisito: Dominio del idioma 
inglés.
Informes en los teléfonos 38 19 
33 25, 38 19 33 26.

Taller de arte 
contemporáneo. De la idea 
al arte.
Imparte Jorge Edgar Hernández. 
Inicio 10 de septiembre. Sesiones 
sabatinas, a las 10:00 horas. 
Duración 7 meses. Cupo limita-
do. Sede: Laice (Centro de Arte 
Experimental), Morelos 1110, 
colonia Americana.
 Informes en el teléfono 044 
33 10 90 88 24.  Correo electróni-
co: jorgeedgarposh@gmail.com

Cursos de locución, 
producción y audio por 
computadora.
Organiza: Comunicación integral 
de occidente. Horario: lunes y 
miércoles, de 18:00 a 20:00 
horas.
 Informes en el teléfono 31 
20 61 03.

Primer taller de análisis para 
la gestión de fi nanciamiento 

de trabajos de investigación 
en salud pública.
Inicio: 6 de septiembre.
 Informes al teléfono 10 58 
52 00, extensión 3882.

DIPLOMADOS
I Diplomado en salud 
ambiental. Contaminación 
del aire.
Fecha de inicio: 23 de septiembre. 
Horario: viernes, de 16:00 a 20:00, 
y sábados, de 9:00 a 14:00 horas.
 Informes en los teléfonos 
38 25 09 85, 38 25 02 66, con la 
doctora Guadalupe Garibay.

Metodología de mejora Seis 
sigma (presencial).
Inicio: 2 de septiembre. Duración: 
150 horas. Horario: viernes, de 
17:30 a 21:30, y sábados, de 9:00 
a 14:00 horas. 
 Informes e inscripciones: 
UDG Virtual (www.udgvirtual.udg.
mx).
 Un idad  de  p romoción 
(Escuela militar de aviación 16, 
colonia Ladrón de Guevara).
 Teléfonos: 36 30 10 43, 36 
30 14 44 y 36 30 14 45, extensio-
nes 115, 128. Correo electrónico 

educacion@udgvirtual.udg.mx

Diseño y operación de cursos 
en ambientes virtuales (en 
línea).
In ic io :  19 de sept iembre. 
Duración: 240 horas. Costo: 
ocho mil pesos.
 Informes e inscripciones: 
UDG Virtual (www.udgvirtual.
udg.mx), Unidad de promoción 
(Escuela militar de aviación 16, 
colonia Ladrón de Guevara). 
Teléfonos: 36 30 10 43, 36 30 
14 44 y 36 30 14 45, extensiones 
115, 128. Correo electrónico 
educacion@udgvirtual.udg.mx

Diplomado en cine. 
Contenido temático: narrativa, 
a cargo del doctor Ramón Gil 
Olivo; guión, doctor Óscar Carbajal 
Mariscal; cámara, licenciado Pablo 
Márquez; realización, doctor Boris 
Goldenblank, y montaje cinemato-
gráfi co (edición digital), licenciado 
Raúl López Echeverría. Todos los 
viernes, de 15:00 a 20:00 horas.
 Informes en el teléfono 33 
45 68 89.

Diplomado de yoga.

Convoca el Departamento de 
Ciencias del Movimiento Humano, 
Educación, Deporte, Recreación y 
Danza. 
 Informes en Nebulosa 2802, 
colonia Jardines del bosque. Teléfono 
31 23 24 44. Correo electrónico 
diplomadodeyoga@prodigy.net.mx, 
páginas electrónicas www.cucs.udg.
mx/yoga, www.diyoga.com

V diplomado de toxicología  
integral.
A partir del 2 de septiembre, en 
el Hospital Civil “Doctor Juan I. 
Menchaca”. Viernes, de 15:00 
a 21:00 y sábados, de 8:00 a 
15:00 horas. 
 Informes en los teléfonos 38 
12 84 45, 38 12 69 30, con Ana 
María Preza.

FORO
I Foro de investigación y 
conservación del bosque la 
Primavera.
Septiembre 22 y 23, auditorio de 
usos múltiples, CUCBA.
 Informes en el teléfono 36 
82 02 44.

MAESTRÍA

Maestría en ciencias en 
nutrición animal.
I n fo rmes  con  e l  j e f e  de l 
Depar tamento de Ciencias 
B i o l ó g i c a s ,  d e l  C e n t r o 
Universitario de los Altos, José 
de Jesús Álvarez y / o con el coor-
dinador del programa educativo, 
maestro José Martínez, teléfonos 
(01 378) 78 28 033 al 37. Correo 
electrónico amartine@cualtos.
udg.mx

SEMINARIO

I Seminario de investigación 
en sistemas de información y 
gestión en salud.
Sesión 2. Planeación de la 
investigación. Cómo elaborar 
un proyecto de investigación 
exitoso y cómo obtener los 
financiamientos necesarios. 
Ponentes: doctores en ciencias 
Teresa Torres y José Luis López 
López. Septiembre 6, 16:00 a 
18:00 horas, sala de reuniones 
para  cuerpos académicos, 
Centro de investigación en 
sistemas de información y 
gest ión en salud (Cis igs) , 
CUCS.
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Cómo subirse 
al avión FZ10

Juan Manuel Orbea 
jmorbea@hotmail.com

1
Hunter S. Thompson fue un tipo muy, 
pero muy simpático. Para muchos un mal 
novelista y curioso periodista, para otros un 
extraordinario personaje de su excepcional 
obra narrativa. Creador del periodismo 
Gonzo, en el que el autor del trabajo es tan 
o más importante que la nota a cubrir, supo 
abastecerse no solo de todas las sustancias 
psicotrópicas habidas y por haber, sino 
de su propio, exclusivo y original sueño 
americano que, con humor cínico y sagaz, 
dio vida mediante su pluma, y de la vida 
que decidió intensamente vivir. Se le conoce 
también como uno de los iniciadores del 
nuevo periodismo americano. Eso sí, asaz 
distinto a exponentes de este género, como 
Truman Capote (A sangre fría) o Tom Wolfe 
(La hoguera de las vanidades). Originario de 
Louisville, Kentucky, se dedicó a pitorrearse 
de todos y de todo, pero antes que nada, de 
él mismo. Corresponsal deportivo, editor de 
Time Magazine en sus inicios y colaborador free 
lance de innumerables periódicos y revistas 
norteamericanas, encontró en la publicación 
mensual Rolling Stone su lugar ideal. 
Antes escribió, más allá de lo periodístico, 
innumerables cuentos y dos novelas serias 
(Prince Jellyfish y The Rum Diary), así como 
una crónica sobre los Hell Angel’s, los 
famosos pandilleros motorizados allende 
la frontera. Para escribirla vivió como uno 
más de estas pintorescas lacras durante un 
año, teniendo finalmente que aguantarse 
una paliza de “sus” cuates, cuando estos 
pensaron que Hunter se estaba embolsando 
una significativa suma de dinero a costillas 
de la pandilla, la cual exigía una parte del 
botín –sueldo por las crónicas y derechos del 
libro–, algo que tampoco era para tanto. Sin 
embargo, su verdadero éxito periodístico –
muy mal imitado por una cantidad obscena 
de imitadores alrededor del mundo– y 
literario se da luego de que el famoso editor 
de Rolling Stone, Ron Shen, le pidió cubrir 
una famosa carrera de motocicletas en Las 
Vegas. Thompson, imagino, no podía haber 
estado más feliz aquella mañana cuando, 
junto a su amigo y abogado Óscar Zeta 
Acosta, emprendieron el viaje en aquel 
cadillac convertible y, por supuesto, con una 
maleta retacada con todo tipo de drogas –

LSD, pastillas pa’rriba y pa´bajo, mariguana, 
etcétera. Y se pusieron. Cómo se pusieron. 
De la carrera de motos no escribió una sola 
línea, pero sí del psicodélico y experimental 
viaje (titulado Fear and loathing in Las Vegas) 
en la capital mundial de las apuestas, sin 
importarles un ápice que llegando al hotel 
–oh sorpresa–, en éste se llevara a cabo 
(¿casualidad o causalidad?) una convención 
de la policía antinarcóticos.
 
2
La leyenda Hunter S. Thompson dio 
entonces comienzo. Y así hasta hace pocos 
meses, cuando este personajazo de la vida 
irreal, con apenas 67 años de vida, decidió 
volarse la tapa de los sesos. Porque una cosa 
es el viaje de la vida senil y otro el viaje de 
living la vida loca. Algunos pensarán que 
el tipo fue un cobarde por no enfrentar su 
destino con la cara en alto, otros entenderán 
que su acto suicida fue la manera más digna 
y coherente de acabar con una vida muy, 
pero muy divertida. Resulta curioso que 
Hunter –tomada la decisión radical– hubiera 
invitado una semana antes a toda su familia 
a su casa cerca de Aspen, en lo que se supone 
sería –y fue– la despedida final. Habla esto 
de un tipo radical y anárquico por excelencia 
que, sin embargo, apreciaba a los suyos y la 
vida en familia. Incluso se dice que antes de 
apretar el gatillo –quizás apretando bien las 
muelas–, habló con su mujer, despidiéndose 
como el más responsable entre los 
irresponsables. Pero aún más curioso es que 
desde 1978 hizo público su deseo de que al 
morir esparcieran sus cenizas en el espacio 
–vayan ustedes a saber por qué un sueño tan 
cósmico y complicado de hacerse realidad. 
Pero aún más curiosísimo es que su sueño la 

semana pasada haya sido cumplido, gracias 
a un tipo tan simpático, divertido y talentoso, 
aunque sea en otro rubro. Quién más que 
Johnny Depp, quien cubrió los gastos de un 
cohete diseñado por el mismo Thompson. 
Obviamente, se preguntarán y otros más 
lo sabrán, estos dos trabaron amiguísima 
amistad cuando Depp protagonizó la 
extraordinaria –adjetivo que resulta sin 
embargo corto para tan maravillosa 
adaptación fílmica– versión cinematográfica 
de Fear and loathing in Las Vegas (Miedo y asco 
en Las Vegas, EU, 1998). Una cinta que no solo 
honra genialmente al libro protagonizado 
por el alter ego de Hunter, Roul Duke, y 
su abogado amigo con el nombre de Mr. 
Gonzo (papel interpretado brillantemente, 
aunque no tanto como lo hizo Johnny con 
el de su carnal, por Benicio del Toro). Un 
locotrónico filme que al verlo es como si no 
le hubiéramos hecho caso al máster Lora y sí, 
nos subiéramos al avión FZ10, y algo más.

3
Dirigida por Terry William (Monthy Python, 
Brazil, El barón de Mounchausen y 12 Monkeys, 
entre otras), Fear and lothing in Las Vegas es un 
auténtico trip visual y narrativo, una crónica 
acerca del poder de seducción de las drogas 
en dos tipos que solo quieren divertirse, 
experimentar y seducir a la realidad con el 
más hilarante de los excesos. Por medio de 
un ritmo vertiginoso, el espectador, fresa o 
pesado, sentirá lo que sintieron Thompson 
y Zeta Acosta mediante sus nombres 
ficticios. Llena de humor irreverente y sin 
límite, teniendo como hilo conductor esa 
elocuente y casi analítica voz en off del 
protagonista, a pesar de que tenga encima 
un coctel Molotov que espantaría a la AFI 

y los cárteles de la droga por igual, esta 
película es una de esas que siempre supe 
sería mía como lo son esas cintas que 
adoptamos como filmes de cabecera. Es 
muy, pero muy curioso, que supiera de esta 
cinta casi desde el año en que se filmó, pero 
que no hubiera tenido la chance de verla 
hasta hace apenas un mes. Otra más de 
esas producciones a las que les he seguido 
la pista durante tantos años, admito que sin 
mucha disciplina de mi parte, pero eso sí, 
con harto anhelo. Y no solo estuvo a la altura 
de mis expectativas, sino que las rebasó con 
creces (y una que otra sustancita), porque 
más allá de la genial y rubicunda actuación 
de los protagonistas, hay que decir que lo 
que William logra fílmicamente con la 
crónica-novela original es algo increíble, por 
cualquier lado que se lo mire. La vi a las dos 
de la mañana, después de una larga sesión 
peliculera-dominguera. Cuando descubrí 
que en Film zone, ese canal en el que a veces 
uno encuentra joyitas por el estilo, la iban 
a proyectar, a pesar de que mi ser era ya 
seducido irremediablemente por Morfeo, 
dije de aquí fui, soy y seré. La decisión fue 
la correcta y la experiencia incomparable. 
Una historia –tan real como ficticia– que 
aunque estés a favor o en contra de esta 
clase de sujetos y todo lo que son capaces 
de meterse, terminan por introducirse en 
tu inconsciente consciente, cual inyección 
intravenosa, y así experimentar a la par de 
los personajes su propia experiencia. Una 
película imprescindible para quien sea, seas 
fan de Thompson, incondicional de Depp 
o admirador de William. Por lo pronto, 
a mí me recordó un tanto y cuánto a mi 
rebelde viaje de graduación preparatoriano 
–los directores de mi escuela no me dieron 
permiso, pero yo hice lo que quise y tenía 
que hacer–, en el que cualquier parecido 
con Fear and lothing in Las Vegas es mera 
coincidencia. Ver la película me resultó una 
especie de flash back combinado con dejá vu 
de aquellos locos años cuando no sabía bien 
a bien qué haría en la vida, pero mientras la 
estuviera viviendo en ese instante, lo único 
que sí sabía era que quería experimentarla 
en todo su esplendor. Y lo hice. Tanto como 
para no arrepentirme de nada. Y ahora que, 
finalmente –gracias vida–, vi esta fantástica 
película, desee haberla protagonizado o 
mínimo haberla filmado yo mesmo. Digo, 
soñar no cuesta nada; lo que cuesta es saber 
que no seguiste la huella de tus sueños.
Aviso importante: por cuestiones de la 
redacción, espero sus cinechoros una 
semana más.■

Fotograma de la película Fear and loathing in Las Vegas FOTO: INTERNET
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Vendo cámara Nikon reflex, en excelentes condiciones, 
con lente de 200 milímetros y angular. Cuatro mil pesos. 
Informes en el teléfono (044 33) 11 72 60 74.

Vendo precioso terreno en la costa de Nayarit. Excelente 
inversión, a 30 minutos de Puerto Vallarta. Ocho mil metros 
cuadrados. 490 mil pesos. Informes en el 31 21 24 12.

Vendo carro de hot dog, seminuevo, con tanque de gas de 
10 kilogramos. Cuatro mil 500 pesos. Ofrezca, soy de trato. 
Informes en los teléfonos 36 32 34 40, (044 333) 477 11 24.

Rento casa en Jardines universidad. Cuatro recámaras, 
dos y medio baños, terraza y cocina integral. Informes en 
los teléfonos 36 32 52 23, (044 333) 402 88 53.

Rento habitación independiente en Colinas de la Normal. 
Baño propio y cocineta, persona responsable, casa 
familiar. Informes en el 38 54 77 39, con la señora Irma.

Vendo departamento en cuarto nivel, con teléfono, en 
la colonia Loma dorada, cerca Wal Mart, frente a escuela 
primaria. Doscientos 40 mil pesos. Informes en el 36 83 
66 03.

Vendo casa en fraccionamiento Colón. Excelente 
ubicación, todos los servicios. Trato directo. Informes en 
el 38 11 00 55.

Vendo cama cuna de madera, con colchón (te regalo dos 
juegos de sábanas) y set de vuelta al trabajo de AVENT. 
680 pesos cada uno. Informes en el 39 15 45 41.

Rento recámara amueblada para jóvenes que estudien 
y trabajen. 850 pesos. Informes en el 38 27 59 42.

Rento magnífica habitación para caballero. Casa 
familiar, entre avenida México y Reforma, cerca de López 
Mateos. Informes en el 36 15 47 74.

Rento cuarto amueblado para estudiantes mujeres, 
rumbo a la colonia Santa Margarita. Informes en el 36 36 
16 94, por las tardes.

Vendo refrigerador Nieto, cuatro puertas, en cuatro mil 
300 pesos, y moto Carabela, con 100 cilindros, en dos 
mil 800. Informes en los teléfonos 36 70 94 49, (044 333) 
469 76 08.
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Una beca para estudiar en el extranjero no 
siempre es conseguida mediante buenas 
calificaciones o por ser un intelectual, sino 
por contar con un espíritu solidario y de 
ayuda a los demás.
 Este es el caso de Juan Carlos 
Eduardo Romero López, estudiante 
del sexto semestre de la licenciatura en 
administración, del Centro Universitario 
de Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA).
 A pesar de que había candidatos con 
mejores promedios (seis en el CUCEA), 
obtuvo una de las 33 Becas de la paz y 
la confianza, mismas que son ofrecidas 
por los gobiernos de México y Australia 
a los alumnos destacados en labores 
humanitarias.
 Uno de los requisitos que Romero 
López cumplió a cabalidad fue comprobar 
su experiencia en trabajo comunitario, 
académico o profesional, “aspecto que 
demuestra mi compromiso con la paz y el 
entendimiento global”.
 Desde hace más de cinco años brindaba 

asistencia regular en orfanatos y centros 
de asistencia para niños con discapacidad 
física y mental.
 El ahora becario tuvo conocimiento de 
esta oportunidad por medio de la Unidad 
de intercambio académico, de la UdeG. 
Realizó los trámites necesarios y consiguió 
la beca para pasar un año en la University 
Western of Sydney.
 A pesar de que la Universidad de 
Guadalajara no mantiene convenios con 
esa institución educativa, Romero López 
tuvo la paciencia necesaria para cubrir los 
requisitos, tras continuas y cansadas visitas 
a la ciudad de México.
 “El centralismo fue uno de los 
principales obstáculos para obtener la 
beca: en menos de un mes tuve que ir dos o 
tres veces a juntas en la ciudad de México, 
que fueron en periodos de exámenes”.
 No obstante las dificultades, Romero 
López invita a los estudiantes a “que se 
animen”, pues asegura que “si buscan las 
oportunidades y tienen perseverancia, es 
posible que logren sus objetivos”. 
 “Soy una persona capaz, sensata, 
responsable y madura para mi edad. Me 
gustan los retos y este es uno que podré 

alcanzar, aunque para esto realizaré mi 
mayor esfuerzo. Por mucho tiempo he 
deseado hacerlo. Experiencias de este 
tipo me darán el desarrollo profesional 
y personal que necesito para lograr mis 
metas a mediano y largo plazos”.
 Esta beca consta de seguro médico, 
mil dólares mensuales para manutención 
y dos mil 100 dólares para pago de visa y 
boleto de avión. El Peace scholarship trust 
cubrirá la colegiatura en la universidad 
correspondiente.
—¿Por qué Australia?
—Este país tiene grandes ventajas, como 
una alta calidad de vida, bajo índice 
delictivo y enormes avances en ciencia, 
aspectos que demuestran su potencial 
como destino preferido por los estudiantes 
de todo el mundo.
 Desde el momento que supo de esta 
posibilidad, tuvo confianza en obtener 
la beca. “Jamás dejé de persistir en mi 
objetivo. Si había alguien convencido de ir, 
ese era yo”.
 Después de regresar de su año de 
estudios en Australia, el alumno de 
administración tiene entre sus proyectos 
abrir una institución para enseñar inglés.■

Juan Carlos Eduardo Romero López
Estudiante del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas 
(CUCEA), obtuvo una de las becas que ofrecen los gobiernos de México y 
Australia a los alumnos destacados en labores humanitarias.

Niños con cáncer o leucemia del 
piso siete del Hospital Civil “Doctor 
Juan I. Menchaca” disminuirán 
su dolor al momento de recibir 
medicamentos con los porth-a-
caths, aditamentos implantados 
debajo de la piel del paciente, y que 
fueron donados por la Fundación 
los niños del planeta y Movimiento 
Azteca. 

La confrontación entre Fox y el 
poder legislativo, junto a la falta 
de gobernabilidad y oficio para 
dirigir al país, propició una crisis 
del sistema político e imposibilitó 
sacar adelante las reformas 
estructurales (fiscal, energética, 
judicial), indicó investigador del 
CUCSH, al evaluar el gobierno del 
presidente de México, rumbo a su 
quinto informe.

Universidades públicas y privadas 
de Jalisco firmaron un acuerdo 
con embajadores de cinco países 
asiáticos: China, Japón, Corea 
del Sur, India y Singapur, para 
participar en proyectos del 
gobierno jalisciense  y así vigorizar 
la economía. El evento trascendió 
en el marco del primer Encuentro 
internacional empresa escuela  
Asia–Jalisco.

Colecciones de la biblioteca pública 
“Juan José Arreola” son candidatas a 
pertenecer a la memoria del mundo, 
luego de que la Organización de las 
Naciones Unidas para Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO, por 
sus siglas en inglés) determinó en 
1992 que los documentos formaran 
parte del patrimonio mundial de la 
humanidad.

Las selecciones de basquetbol 
varonil y volibol femenil, del 
Sindicato Único de Trabajadores 
de la Universidad de Guadalajara, 
iniciaron su participación en torneos 
organizados por el ayuntamiento de 
Guadalajara


